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Повышать боеспособность 
партийных организаций

В областной партийной орга
низации фактически завершен 
обмен партийных документов. 
Проведена большая и много
гранная работа. Обмен пар
тийных документов показал  
неруш имое единство ком м уни
стов и монолитную сплочен
ность их вокруг Центрального  
Комитета КПСС.

О бмен партийных докум ен
тов явился смотром  партий
ных рядов, взыскательной про 
веркой того, как каждая парт
организация, каждый ком м у
нист на практике осуществля
ют решения XXIV съезда 
КПСС. Он способствовал моби
лизации усилий областной пар
тийной организации на борьбу  
за повышение эффективности 
общ ественного производства, 
ускорение научно-техническо
го  прогресса, совершенство
вание структуры и методов 
хозяйственного управления, 
повышение качества выпус
каемой продукции.

Партийные организации на
шей области проводят актив
ную  организаторскую  и Поли
тическую  работу по выполне
нию решений декабрьского  
11974 г.) Пленума ЦК КПСС, 
задач, выдвинутых в Обращ е
нии Центрального Комитета к 
партии, к  советскому народу. 
Коммунисты возглавляют
практическую  работу по изыс
канию  и приведению в дейст
вие внутренних резервов про 
изводства. Важное значение в 
этой работе имеет патриоти
ческое стремление трудящ их
ся ознаменовать 30-летие Ве
ликой Победы над фашистской 
Германией новыми достиже
ниями на трудовом  фронте.

В период подготовки и про 
ведения обмена партдокумен- 
тов улучшилось руководство  
первичными, цеховыми парт
организациями и партийными 
группами. В них стали более 
строго соблюдаться ленинские  
принципы и нормы партийной 
жизни, дальнейшее развитие 
подучила внутрипартийная де
мократия. Возросла роль и 
действенность партийных соб
раний, пленумов партийных 
комитетов. Острее и предмет
нее стали критика и самокри
тика.

Партийные организации зна
чительно усилили. индивиду
альную работу с членами и 
кандидатами в члены КПСС. 
Эффективным средством по 
вышения активности ком м уни
стов стали индивидуальные 
собеседования с ними, отчеты 
о выполнении уставных обя
занностей. Заметно усилилось 
внимание партийных организа
ций к  вопросам идейного вос
питания и марксистско-ленин
ского  образования кадров.

В ходе обмена партдоку- 
ментов в партийных организа
циях была создана обстанов
ка строгой взыскательности и 
требовательности, побуждав
шая коммунистов критически  
оценивать свои трудовые до 
стижения, свою роль в общ е
ственной жизни.

Опыт, накопленный в ходе  
обмена партийных документов, 
имеет большое принципиаль
ное значение для дальнейше
го улучшения деятельности 
горком ов, райкомов партии и 
первичных организаций. Вме
сте с тем, ка к отметил состо
явшийся недавно пленум о б ко 
ма КПСС, на котором  рассмат
ривался вопрос «Об итогах 
обмена партийных документов  
и задачах по дальнейшему по 
вышению боевитости партий
ных организаций», отдельные 
партийные комитеты не в пол
ной мере использовали с о з - . 
данные в результате обмена

документов возможности для 
активизации внутрипартийной 
жизни в каждой первичной 
организации.

На пленуме обкома КПСС 
указывалось, что некоторые  
партийные организации про 
мышленности, строительства, 
транспорта, колхозов и совхо
зов не проявляют инициативы 
и настойчивости в решении 
вопросов хозяйственного и 
социально-культурного строи
тельства, слабо используют 
предоставленное им Уставом 
КПСС право контроля дея
тельности администрации, не
достаточно уделяют внимания 
подбору, расстановке и воспи
танию кадров, не оказывают 
необходимого влияния на рост 
их политического и проф ес
сионального уровня. В ряде  
случаев не предъявляется 
должной требовательности к 
коммунистам, руководящ им  
работникам за выполнение 
решений партийных и совет
ских органов, а также государ
ственных планов и социалисти
ческих обязательств.

В прош лом  году в Верхне- 
кетеком и Тегульдетском рай
онах не выполнены планы по 
реализации промышленной  
продукции и росту производи
тельности труда, в Асинов- 
ском , Томском и Чаинском  
районах — по производству и 
продаже молока, в Парабель- 
ском  сократились закупки мя
са. Коллективы Томского уп
равления строительства, тре
ста «Томскеельстрой», объеди
нения «Союзтомскмелиора- 
ция» и ряд других не справи
лись с планом подрядных ра
бот. Значительное число парт
организаций производствен
ных коллективов слабо контро
лирует и направляет хозяйст
венную деятельность и в те
кущ ем  году.

Чаинский, Ш егарский, Пара- 
вельский, Первомайский, Зы
рянский и некоторые другие  
райкомы КПСС в решении 
многих вопросов хозяйствен
ного и культурного строитель
ства слабо опираются на пер
вичные парторганизации, недо
статочно оказывают им прак
тической помощ и. В ущерб 
организаторской и политиче
ской работе с людьми, конт
ролю  и проверке  исполнения 
партийных решений они не
редко  встают на путь подмены  
советских и хозяйственных о р 
ганов.

Не везде уделяется должное  
внимание повыш ению ответ
ственности коммунистов за 
соблюдение Устава КПСС, раз
витию партийной демократии, 
принципиальной критики и са
мокритики. На пленумах Со
ветского и Кривош еинского  
райкомов партии, Колпашев- 
ского горком а КПСС много  
говорится о достижениях кол
лективов и парторганизаций, 
но недостает остроты в поста
новке вопросов, критической  
оценки фактов и явлений. Не
редко  критика обезличена, 
не раскрываются упущения в 
методах работы партийных о р 
ганизаций, советских и хозяй
ственных органов, конкретных  
лиц. Во многих партийных ко 
митетах и первичных парторга
низациях еще не вошло в 
практику регулярное инф ор
мирование о выполнении за
мечаний и предложений ко м 
мунистов.

Горкомы, райкомы КПСС, 
многие первичные парторгани
зации допускаю т серьезные 
недостатки в идейно-политиче
ском  воспитании коммунистов, 
ш ироких масс трудящихся. 
Слабо осуществляется конт
ролы за политическим образо

ванием. Партийные комитеты  
не всегда диф ф еренцирован
но подходят к  обучению про
пагандистских кадров. В горо
дах Томске и Асине, в Зырян
ском , Томском и Тегульдет
ском  районах низок уровень 
занятий в ряде политических, 
особенно экономических школ  
и школ коммунистического  
труда.

Центральный Комитет КПСС 
в своем постановлении «Об 
итогах обмена партийных до 
кументов» предложил партий
ным комитетам обстоя
тельно и самокритично про 
анализировать положительный 
опыт, принять меры к  устра
нению недостатков и на этой 
основе обеспечить дальней
шее совершенствование пар
тийной работы. «Необходимо  
и дальше, —  говорится в по
становлении ЦК, —  укреплять 
парторганизации в организа
ционном и идейно-политиче
ском  отношении, неустанно 
поднимать звание и значение 
члена КПСС, всемерно разви
вать активность и повышать 
дисциплину коммунистов. Д о 
биться утверждения подлинно  
партийного стиля руководства  
и управления, усиления конт
роля и проверки фактического  
исполнения директив партии и 
собственных решений. Обеспе
чить в каждой партийной о р 
ганизации развертывание
принципиальной критики и са
м окритики , ка к испытанного  
метода исправления недостат
ков, повышения ответственно
сти всех работников за пору
ченное дело».

Руководством к  действию  
для всех партийных органов и 
парторганизаций должно так
же стать постановление ЦК  
КПСС «О состоянии критики и 
самокритики в Тамбовской об
ластной партийной организа
ции». В центре внимания долж 
ны быть вопросы мобилиза
ции коммунистов, всех трудя
щихся на осуществление реш е
ний XX IV  съезда КПСС, задач, 
выдвинутых декабрьским
[1974 г.] Пленумом ЦК, а также  
в Обращ ении Ц К КПСС к  пар
тии, к  советскому народу и 
постановлениях о развертыва
нии Всесоюзного социалисти
ческого соревнования за ус
пешное выполнение государ
ственного плана развития на
родного хозяйства СССР на 
197S год и заданий девятой 
пятилетки в целом.

Партийные комитеты И пер
вичные организации должны  
глубоко  проанализировать 
причины невыполнения от
дельными коллективами плана 
первого квартала текущ его  
года, принять исчерпывающие  
меры по ликвидации допу
щ енного отставания.

Высокий долг коммунистов— 
быть в авангарде социалисти
ческого соревнования, движ е
ния за коммунистическое от
ношение к  труду, показывать 
пример сознательности и 
творческой инициативы в про
изводственной и общественно- 
политической жизни.

Главным в деятельности пар
тийных комитетов должна быть 
организаторская работа непо
средственно на местах, в пер
вичных, цеховых парторгани
зациях и в партийных группах, 
постоянное общение с ко м м у
нистами. Всемерно улучшать 
руководство партийными орга
низациями, укреплять их в 
организационном и идейно
политическом отношении, по
вышать их роль и влияние на 
всех участках хозяйственного  
и культурного строительства—  
обязанность всех партийных 
комитетов.

«Красная суббота» благоустройства
Апрель — месяц 

' благоустроитель н ы й. 
Города, поселки осво
бождаются от снега, 
покрываются первой 
зеленью газоны. Боль
шой объем работ по 
благоустройству будет 
выполнен в день ком
мунистического суб
ботника.

[олнтехннчеекий институт.
Штаб по проведению 
(ботинка постановил ве- 
[ работы по благоустрой

ству с 1 апреля по 7 мая. 
Ежедневно на субботники 
выходит в среднем по тыся
че человек.

Девятнадцатого апреля в 
празднике- труда будет участ
вовать около шести тысяч 
студентов, рабочих, научных 
сотрудников. Рабочие экс
периментальных -мастерских, 
ремонтно - строитель н о г о 
участка, сотрудники научно- 
исследовательских., институ
тов будут трудиться на' сво
их рабочих местах. Две ты

сячи студентов отправятся 
на предприятия, стройки, 
где станут помогать рабочим 
в наведении санитарного по
рядка. .

— Первые дни субботника 
показали, что студенты, со
трудники с большой ответст
венностью отнеслись к по
рученному делу, перевыпол
няют задания, — говорит 
С. А. Кузнецов, начальник 
институтского штаба по про
ведению - ленинского суббот
ника.

Они выполнили 
пятилетку
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Рекордного медосбора в минувшем году добился пче
ловод Кривошеинского райпо Григорий Иннокентьевич 
Хлызов. Он получил по 64 килограмма меда от одной 
пчелосемьи.

Григорий Иннокентьевич досрочно завершил пятилет
ний план.

Фото Е. Лисицына.

яавстрств
вывомм
в советы

На трудовом календаре мастера-скорняка городского 
мехового ателье «Белка» Клавдии Васильевны Черновой 
— 1976 год. Недавно передовому мастеру был вручен 
знак трудовой доблести «Ударник 9-й пятилетки».

АСИНОВСКИИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 

ОКРУГ № 702 
ПО ВЫБОРАМ В

ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ 
РСФСР

В клубе на центральной 
усадьбе колхоза «Маяк» 
Первомайского района соб
рались колхозники, чтобы 
выдвинуть в состав окруж
ной комиссии по выборам в 
Верховный Совет РСФСР 
своего представителя.

Слово берет главный аг
роном колхоза, член комите
та комсомола А. П. Моря. 
Он предлагает выдвинуть в 
состав комиссии Любовь 
Михайловну Алешкину.

— Мы знаем Любу, — го
ворит он, — как отличную 
комсомолку и трудолюбиво
го человека. Второй год пос
ле окончания Томского сель
скохозяйственного технику
ма работает она агрономом 
Сахалинского отделения. Хо
рошо работает. Но мы ее 
знаем не только как агроно
ма, а и как толкового, энер
гичного секретаря комсо
мольской организации отде
ления, страстного агитато
ра, участника художествен
ной самодеятельности. В 
этом учебном году она по
ступила на заочное отделе
ние Новосибирского сель
скохозяйственного институ
та.

— Я считаю, — говорит 
попросивший слово колхоз
ник М. В. Багров, — что 
Любовь Михайловна оправ
дает наше доверие.

Выдвижение Л. М. Алеш
киной в состав избиратель
ной комиссии поддержали 
также секретарь комитета

30-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ — 30 УДАРНЫХ 

ДНЕЙ

М астер-
правофланговый
коллектива

«Мы, участники перво
го районного слета масте
ров, обращаемся ко всем 
трудящимся района с 
призывом поддержать по
чин коллективов ордена 
Октябрьской Революции 
манометрового завода и 
Белоярского леспромхоза 
под девизом «30-летню 
Победы — 30 ударных 
дней!» и добиваться до
срочного выполнения 
плана, организовать рабо
ту участков производства 
так, чтобы выработка в 
апреле 1975 года была 
значительно выше выра
ботки апреля 1974 года».

( И з  о б р а щ е н и я  уч а ст н и 
к о в  I  слет а м а ст ер о в  С о 
вет ского  р а й о н а ) .

В постановлении ЦК 
КПСС «О работе Министер
ства химического и нефтя
ного машиностроения по по
вышению роли мастеров на 
производстве» отмечено, что 
в осуществлении задач, . вы
двинутых XXIV съездом 
КПСС, важная роль при
надлежит' мастерам как не
посредственным руководите
лям первичных трудовых 
коллективов, организаторам 
и воспитателям рабочих.

В Советском районе
комсомола А. А. Беляев, за- В Томска трудится около ты 
меститель секретаря парт- "  . --------  —
кома Н. П. Адамович.

Колхозники единогласно 
выдвинули в состав окруж
ной избирательной комис
сии Л. М. Алешкину.

Собрание коммунистов 
Могочинского лесозавода 
Молчановокого района в со
став окружной избиратель
ной комиссии выдвинуло 
инженера-механика завода 
Николая Васильевича Кра- 
сакова, ветерана производ
ства. одного из лучших про
пагандистов.

КОЛПАШЕВСКИИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 

ОКРУГ № 703 
ПО ВЫБОРАМ В

ВЕРХОВНЫЙ с о в е т  
РСФСР

В прошлую пятницу со
стоялось очередное заседа
ние правления Бакчарского 
райпотребсоюза с приглаше
нием широкого’актива торго
вых работников. 'Заседание 
было посвящено выдвиже
нию кандидатуры в состав 
окружной избирательной ко
миссии по выборам в Вер
ховный Совет РСФСР.

С предложением выступил 
директор Бакчарского торго
вого предприятия Д. Т. Аб
рамов. От имени коллектива 
торга он рекомендовал в со
став избирательной комис
сии выдвинуть заведующую 
Чернышевским магазином 
Марию Андреевну Фомину.

Мария Андреевна десять 
лет работает в торговле, до
билась высокого звания 
ударника коммунистического 
труда, активный обществен
ник, неоднократно избирает
ся депутатом сельского Со
вета.

Правление единогласно 
решило выдвинуть Марию 
Андреевну Фомину в состав 
избирательной комиссии.

Общее собрание рабочих 
и служащих Колпашевского 
комбината бытового обслу
живания в состав избира
тельной комиссии выдвинуло 
передовика производства 
швею Галину Гайнуловну 
Алимову.

сячи мастеров. Немалая их 
заслуга в том, что все пред
приятия района не только 
выполнили план первого
квартала этого года, но и 
реализовали сверх плана, 
продукции более чем на 1,2 
миллиона рублей.

...С большим уважением 
говорят о своем мастере
М. Т. Ильиных рабочие вто
рого отделения шлифоваль
но-сборочного цеха № 1 
ГПЗ-5. Михаил Тимофеевич 
зарекомендовал себя уме
лым организатором, техни
чески грамотным специали
стом. Душевным словом и 
личным примером ведет он 
за собой коллектив. В смене, 
которой он руководит, ши
роко развернуто соревно
вание между бригадами и 
рабочими. В 1974 году здесь 
не было таких, кто не вы
полнял бы нормы выработ
ки.

Томским участком мех- 
колонны № 44 руководит 
прораб Виктор Васильевич 
Баскаков. Он принципиаль
но оценивает каждый про
мах и упущение в работе 
своего коллектива. Недаром 
его участок является луч
шим по тресту «Запсибсель- 
электросетьстрой», а сам 
Виктор Васильевич награж
ден знаком победителя со
циалистического соревнова
ния.

Смена Раисы Яковлевны 
Черепановой с кондитерской 
фабрики «Красная звезда» 
успешно трудится в счет де
сятой пятилетки...

Примеров трудовой доб
лести мастеров мФкно при
вести немало. Эти примеры 
подтверждают, что судьба 
выполнения планов и обяза
тельств решается прежде 
всего в бригаде, на участке. 
Это и понятно: никто лучше 
мастера не знает каждого 
рабочего, его возможности, 
достоинства и .недостатки. 
Мастер не только учит про
фессии, он — наставник, 
воспитатель.

Об этом шла речь на со

стоявшемся 4 апреля слете 
мастеров Советского района.
С докладом на нем выступи
ла первый секретарь райко
ма партии Н. А. Козловская.

Слет проходил под деви
зом «30-летию Победы — 
30 ударных дней». С особен
ным вниманием слушали 
участники слета выступле
ние Татьяны Васильевны 
Бахмач, мастера цеха № 2 
манометрового завода, того 
самого цеха, где работает 
Комсомольске -■ молодежная 
бригада Валентины Ложни- 
ковой, выступавшая с призы
вом ударно трудиться в 
честь тридцатилетия Побе
ды.

— Наш почин подхвачен 
всеми коллективами завода,
— сообщила Т. В. Бахмач.
— Сейчас на заводе разра
ботаны новые условия со
циалистического ■ соревнова
ния. Итоги будут подводить
ся среди, цехов и комсомоль
ско-молодежных бригад за 
каждую пятидневку. Для 
победителей учреждены па
мятные вымпелы и премии. 
Итоги первых ударных дней 
такие: коллектив выпускно
го цеха № 5 изготовил 
сверх плана уже 800 при
боров!

О стремлении ударным 
трудом ознаменовать 30-ле
тие Победы говорили и дру
гие участники слета.

Старший мастер цеха же
лезнодорожных подшипни
ков ГПЗ-5 Юрий Александ
рович Ткачев:

— Коллектив смены уча
стка токарных автолиний, 
встав на трудовую вахту в 
честь 30-летия Победы над j 
фашизмом, взял повышен- 1 
ные обязательства: выпол
нить государственный план 
апреля к 28 числу и дать 
сверхплановой продукции на 
2.200 рублей, добиться сни
жения потерь от брака на 
8— 10 процентов.

Мастер цеха цельномолоч
ной продукции Томского 
гормолзавода Вера Федо
ровна Петрова сказала:

— Свой трудовой путь я 
начала на гормолзаводе в 
1940 году, ещё будучи под
ростком. Тяжело было ра
ботать в войну, буквально 
по литрам заготавливали 
молоко, доставляли его в 
госпитали, детям... И сейчас 
мы с большим патриотиче
ским подъемом трудимся не 
только за себя, но и за тех, 
кто отдал жизнь за наше 
счастье. Готовясь достойно 
встретить 30-летие Победы, 
коллектив завода за три ме
сяца этого года уже выра
ботал сверхплановой продук
ции на 415 тысяч рублей. 
Цех, где я работаю масте
ром, сверх принятых обяза
тельств дал молочных про
дуктов на 240 тысяч рублей. 
Мы решили в этом месяце 
по сравнению с прошлогод
ним апрелем увеличить вы
работку на 15 процентов, 
план пяти месяцев выпол
нить к 9 Мая.

Призывая всех трудящих
ся района встать на удар
ную вахту в честь тридцати
летия Победы, участники 
слета подчеркнули, что ма
стера обязаны быть в аван
гарде патриотического дви
жения « вести за собой кол
лективы.

А. АЛЕКСЕЕВ.
I l f i n i l l l l l l l l l l l lH I I I I I H I I I I I I I I I l I l l I H I I I l l l l l I H I H I I I I l l lH H I I l l l l i n i l l l l l l l l l l l lH I l i n l l lH I H H H I l l l l l l l l l l l l l l l l l lH l l l l I I U l I H l I

В СОВЕТЕ М И Н И С Т Р О В  С СС Р
. В связи с тем, что в теку

щем году на первую полови
ну мая приходится семь не
рабочих дней, из них 1, 2 и 
9 мая •— праздничные, а 3, 
4, 10 и 11 мая — выходные, 
дни, в целях более эффек-’

т.ивного использования рабо
чего времени и успешного 
выполнения плана развития 
народного хозяйства Совет 
Министров СССР постано
вил считать 4, и 11 мая 
1975 г. .рабочими днями.

Не использованные рабо
чими и служащими дни от
дыха 4 и 11 мая присоеди
няются к их ежегодному от
пуску, с оплатой в том же 
порядке, как и дней отпуска.

ia ii i ВАХТА
« к о т н п в о д в е

П Р И  Т Е Х  Ж Е  КОРМАХ- 
БОАЬШЕ ПРОДУКЦИИ

ВЕСТИ ИЗ 
КРИВОШЕИНСКОГО 

РАЙОНА

ПЛАН
ПЕРЕВЫПОЛНЕН

' Перевыполнил, план пер
вого квартала по продаже 
государству говядины и 
свинины совхоз «Володин- 
ский». Государству сдано 
мяса 112 тонн. Средний вес 
бычков составил 429 кило
граммов, за каждого из них 
совхоз получил 1.300 руб
лей. 90 процентов молодня
ка высшей категории упи
танности.

ПО-ПРЕЖНЕМУ
ПЕРВАЯ

За . многолетний ударный 
труд доярка Ёлизарьевской

фермы совхоза «Петров
ский» Устинья Григорьевна 
Новоселова награждена ор
денами Ленина, Октябрьской 
Революции и Трудового 
Красного Знамени. В завер
шающем году пятилетки 
доярка трудится под деви
зом «При тех. же кормах — 
больше продукции». Она — 
победитель соревнования в 
совхозе по итогам первого 
квартала. За три месяца 
У. Г. Новоселова надоила от 
каждой коровы по 806 ки
лограммов молока. Сейчас в 
ее группе самый высокий 
суточный надой — 15 кило
граммов на корову.

УСПЕХ
МОЛОДЫХ

В этом году на Ново-Кри- 
вошеинской ферме совхоза 
«Кривошеинский» был уста
новлен молокопровод, каж
дая доярка стала обслужи
вать по 50 коров. Улучше
ние условий труда позволило 
повысить - продуктивность 
животных. Суточный надой 
молока от коровы сейчас со
ставляет на ферме 8,6 кило
грамма — больше . уровня 
прошлого года на 1,2 кило
грамма.

Высоких показателей до

бились молодые доярки 
Г. М. Горбачева и ,В. М. 
Шик. В начале зимы они на
брали груй*пы нетелей, суме
ли правильно их . раздоить. 
По итогам трех месяцев под
руги надоили от каждой ко
ровы по 1.024 килограмма 
молока, что на 357 кило
граммов больше, чем у их 
соперниц в соревновании — 
Л. Е. Тарасюк и В. А. 
Шульги.

МАСТЕРА
ВЫСОКИХ
ПРИВЕСОВ

Так отзываются в совхозе 
имени Свердлова о телятни
цах Иштанского . отделения 
Изотовых — Галине Ани
симовне и Клавдии Адамов
не. Ежегодно они возглавля
ют соревнование скотников. 
В марте в группе телят до 
шести месяцев Галина Ани
симовна Изотова : получила 
от каждого животного по 
860 граммов привеса в сут
ки, Клавдия Адамовна — 
по 816 граммов.

В Рыбаловском отделении 
этого хозяйства на выращи
вании молодняка крупного 
рогатого скота отличных ре
зультатов добиваются Анна

Рожок и Антонина Кисли
цына. В марте среднесуточ
ный привес животных в их 
группах составил 865 грам
мов.

Хорошо поработали в пер
вом квартале свинарки Ры- 
баловской свинотоварной 
фермы В. А. Тимофеева, 
М. Г. Саюшко, Н. И. Боди- 
кова, А. Н. Шенделева и 
Л. И.. Никифорова.

СНОВА 
О КАЧЕСТВЕ

Недавно исполком район
ного Совета рассмотрел во
прос о качестве продаваемой 
государству животноводче
ской продукции. Дана поло
жительная оцёнка качеству 
продукции в совхозах «Во- 
лодинский», «Петровский» и 
«Белостокский». Здесь про
ведена большая работа по 
организации интенсивного 
откормц животных, повыше
нию их весовых кондиций и 
упитанности. Фермы стали 
поставлять более качествен
ное молоко.

Резкая критика ззучала в 
адрес совхозов «Приобский» 
и «Кривошеинский», сдаю
щих-мало упитанный скот и 
молоко с повышенной кис

лотностью. Не во всех хо
зяйствах оборудованы лабо
ратории по определению ка
чества продукции, есть от
клонения от санитарно-вете
ринарных правил, слабо ве
дется борьба с болезнями 
животных.

Исполком обязал район
ных специалистов, руководи
телей совхозов, сельские 
Советы обратить особое вни
мание на повышение каче
ства молока и мяса, наведе
ние санитарного порядка на 
фермах.

ЛУЧШАЯ 
В РАЙОНЕ •

Малиновская свиноферма 
совхоза «Кривошеинский» 
прочно удерживает первое 
место в районе по получе
нию высоких привесов поро
сят. Лучшей она оказалась 
и по итогам работы в марте. 
Среднесуточный привес за 
месяц составил 340 граммов 
при плане 250.

В достижении этих ре
зультатов большая заслуга 
животноводов Н. И. Ефим- 
цевой, А. А. Тищелович, 
А. А., Дроздовой и А. Й. 
Шоцкой.

П. МУСОРИН.
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НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ

В Ш V
УРНОЕ РАЗВИТИЕ исследова
ний в области теоретической и 
экспериментальной ядерной фи
зики за последние десятилетия 
позволило получить огромное ко
личество информации о физгтче- 

скиХч процессах- в\микромире. Использо
вание этих знаний* при решении научио- 
техничееких задач ш промышленности и 
сельском хозяйстве имеет первостепен
ное значение.

Лаборатория по использованию ядер- 
ных методов в смежных областях была 
организована в 1967 'году. Сложная'эк
спериментальная аппаратура, уникаль
ный комплекс ускорительных установок, 
атомный реактор, квалифицированные 
специалисты — все это послужило хФ- 
рошей основой для создания лаборато
рии.

Основным направлением проводимых 
здесь прикладных исследований являет
ся разработка ядерно-физичееких мето
дов определения микропримесей эле
ментов в различных веществах. В на
стоящее время лаборатория моакет про
водить с высокой точностью анализы на 
содержание в материалах почтя всех 
элементов таблицы Менделеева. Ее кол
лектив изучает распределение микро
примесей в поверхностных слоях ,и по 
всему объему исследуемого материала. 
Подобные задачи возникают в различ
ных отраслях народного хозяйства.. Так, 
например, совершенствование техноло
гии производства полупроводниковых 
приборов требует точных сведений о ко
личестве примесей в используемом для, 
производства полупроводников материа
ле. Присутствие примесей кислорода, 
азота, ванадия и других микроэлементов 
мешает действию катализаторов при хи
мической переработке нефти. Поэтому 
знание концентрации примесей в нефти 
позволяет управлять технологическим 
процессом переработки продукта. Боль
шое народнохозяйственное значение 
имеет внедрение в практику геологиче
ских изысканий новых методов опреде
ления содержания золота в рудах разно
го происхождения. Разработка многих 
вопросов по этой тематике проводилась 
в секторе радиоактивационного анализа 
под руководством старшего научного 
сотрудника Р. П. Мещерякова, а в тече
ние последних двух лет — и в  секторе 
нейтронно-активационного анализа под 
руководством старшего научного сотруд
ника Г. Г. Глухова.

Изучение механизмов ядерных реак
ций позволяет находить принципиально 
новые методы определения микроприме
сей в материалах. Напр'имер, исследова
ния обратного рассеяния заряженных 
частиц, которые проводились под .руко
водством старшего научного сотрудника 
И. П. Чернова, привели к открытию ме
тода, позволяющего определить содер
жание микропримесей многих элемен
тов в поверхностных слоях толщиной 
1 — 10 микрон. Сейчас этот метод вне
дряется в практику группой, которой 
руководит старший научный, сотрудник 
А. А. Ятис.

Объем хоздоговорных работ, выпол
ненных лабораторией в 1974 году, со

ставил 425 тысяч рублей, а в 1975 году 
превысит 650 тысяч рублей. География 
связей лаборатории с промышленными 
предприятиями довольно обширна. 
Здесь проводятся работы для Томской 
области, выполнялись анализы для 
предприятий Москвы, Ленинграда, Запо
рожья, Мирного, имеются постоянные 
связи с предприятиями всех крупных го
родов Сибири и Дальнего Востока.

В 1974 году сотрудники лаборатории 
опубликовали в центральной печати 110 
статей, на всесоюзных конференциях 
сделали 55 докладов. Вклад лаборато
рии в развитие методов элементного 
анализа высоко оценен научной общест
венностью страны. На VIII совещании 
по координации работ на ядерных реак
торах было решено рекомендовать НИИ 
ЯФ в качестве головной организации по 
активационному анализу. В 1976 году 
планируется проведение в Томске Все
союзной школы по элементному анализу 
веществ с помощью ядерно-физичееких 
методов.

Перечисленные увлеки были достиг- 
яуты напряженной работой многих со-

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС
ПЕРВОЕ СЛОВО — СТЕННОЙ ГАЗЕТЕ

«ЗА НАУКУ И ТЕХНИКУ»
Многогранна, творчески насыщена жизнь коллективов 

научных учреждений города Томска. Мы решили пока
зать ее в серии выпусков. Их подготовят нам активисты 
стенной печати. Сегодня редакция газеты «Красное зна
мя» объявляет конкурс на лучшее освещение жизни на
учных коллективов силами редколлегий стенгазет. К уча
стию в конкурсе приглашаются: НИИ ядерной физики, 
НИИ высоких напряжений, НИИ электронной интроско
пии — при ТПИ, Сибирский физико-технический инсти
тут, НИИ прикладной математики и механики, НИИ био
логии и биофизики — при ТГУ, НИИ автоматики и элек
тромеханики при ТИАСУРе, Институт оптики атмосферы, 
Институт химии нефти, Институт вакцин и сывороток, Ин
ститут курортологии.

Задача участников конкурса — показать на примере 
своего коллектива, как претворяется в жизнь наказ 
XXIV съезда КПСС советским ученым — выйти на пере
довые рубежи науки, быстрее внедрять в народное хозяй
ство, в общественную практику достижения науки. Каки
ми событиями богата жизнь института в завершающем 
году девятой пятилетки?

Конкурс идет под рубрикой «Наука: пятилетке — удар
ный I финиш».

Учреждены три приза. Главный из них — «Золотое пе
ро». Итоги конкурса будут подведены в декабре 1975 го
да.

Сегодня выступает первый участник конкурса — стенная га
зета НИИ ядерной физики «За науку и технику».

ГАЗЕТА В ГАЗЕТЕ!

Наука: пятилетке-ударный финиш
ф  ВКЛАД В РАЗВИТИЕ ЯДЕРНО-ФИЗИЧЕСКИХ МЕТОДОВ 

'АНАЛИЗА ВЕЩЕСТВ
•  ФИЗИКА НИЗКИХ ТЕМПЕРАТУР -  НОВОЕ НАПРАВЛЕ
НИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ИНСТИТУТА ( 

а®  ПЕРВЫЙ ОПЫТ СОЦИАЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ

трудников лаборатории. Однако особо 
следует отметить инженеров В. А. Ма- 
тусевича и В. С. Мирончика, которые 
создали уникальный измерительный 
комплекс; работу радиохимической 
группы под руководством кандидата хи
мических наук А. Н. Обливанцева. Боль
шой вклад- в. общее дело внесли сот
рудники групп, которыми руководили 
старшие научные сотрудники П. А. Чер- 
данцев и С. А. Воробьев. С высокой от
дачей трудились техники И. Ф. Карйы- 
шев и А. Н. Бурыхин.

Администрация, партбюро и другие 
общественные организации института 
уделяют большое внимание деятельно
сти лаборатории, так как нужно сделать 
еще многое для повышения эффективно
сти ее работы.

В 1974 году лаборатория выполнила 
свои обязательства. Можно надеяться, 
что коллектив лаборатории успешно ре
шит стоящие перед ним задачи и в за
вершающем году пятилетки.

Б. КУЗНЕЦОВ, 
старший научный сотрудник, кан
дидат физико-математических наук.

Три работы НИИ ЯФ отме
чены на общем собрании Ака
демии наук СССР как лучшие 
в области ядерной физики за 
1974 год.

В сентябре 1975 года в 
г. Томске состоится всесоюз
ная конференция по электрон
ным ускорителям. Это девятая 
всесоюзная конференция, кото
рую проводит НИИ ЯФ. На 
XXV юбилейном всесоюзном 
совещании по ядерной спек
троскопии и структуре атомно
го ядра (Ленинград, январь 
1974 г.) сотрудники НИИ ЯФ 
сделали 24 сообщения. В фев
рале 1975 года на сессии отде
ления ядерной физики Акаде
мии наук СССР группа сотруд
ников лаборатории высоких 
энергий выступила с десятью 
докладами.

Институт выполняет 3 темы, 
включенные в Государственный

план развития народного хо
зяйства РСФСР.

Комиссия Министерства выс
шего и среднего специального 
образования РСФСР в октябре

Ц И Ф Р А ,
СОБЫТИЕ,

ФАКТ
1974 г. дала положительную 
оценку деятельности института 
по основным научным направ
лениям.

На международной выставке 
«Инвекс-74» в Брно экспониро-

У С К О Р И Т Е Л И
Разработкой и соору

жением ускорителей заря
женных частиц институт 
занимается с момента его 
основания. Исследования 
по индукционным ускори
телям электронов —- бе
татронам, начатые на ка
федрах физико-техниче
ского факультета Томско
го политехнического ин
ститута, были уелелшо 
продолжены в лаборато
риях НИЙ ЯФ. К настоя
щему времени в нашем 
НИИ разработано и вне- 

' дрено на .промышленных 
предприятиях и в научно- 
исследовательских инсти
тутах СССР около 80 ти

пов бетатронов. Несколь
ко установок поставлено 
на экспорт.

Сильноточные однока- _ 
мерные и дв^скамерные 
бетатроны, разрабаты
ваемые под руководством 
профессора В. А. Моска
лева, генерируют в сотни 
раз более высокую интен
сивность, чем обычные 
бетатроны на такую же 
энергию. Двухкамерные 
стереобетатроны позволя
ют определить глубину 
залегания дефекта в 
стальных деталях толщи
ной до 500 мм и получать 
его объемное изображе
ние. Эти бетатроны с ус

пехом исполызуются при 
радиоак т и ва ц и о н н о м 
определении процентного 
содержания элементов в 
веществах и геологиче
ских пробах. Переносные 
малогабаритные бетатро
ны, разработанные под 
руководством профессо
ра Л. М. Ананьева и стар
шего научного сотрудника 
В. Л. Чахлова, находят 
широкое применение при 
рентгенографическом кон
троле деталей машин я 
элементов конструкций 
различных сооружений из 
стали толщиной до 200 мм 
и бетона толщиной до 
700 мм непосредственно

в цехах предприятий и на 
строительных площадках.

Экономический эффект 
от бетатронов, внедрен
ных в производство, со
ставляет около 8 миллио
нов рублей.

Институт продолжает 
совершенствовать бета
троны. За последнее вре
мя удалось в два раза 
снизить вес сильноточных 
бетатронов, оставив неиз; 
менными параметры из
лучения, и примерно в 10 
раз повысить интенсив̂  
ность малогабаритных бе; 
татронов без увеличения 
веса и габаритов. Особое 
внимание уделено расши
рению областей примене
ния бетатронов. Иссле
дуется устройство для 
безразборной диагностики

двигателей внутреннего 
сгорания с использова
нием малогабаритного бе
татрона. Разрабатывают
ся новые сильноточные 
бетатроны, которые по
зволят проконтролиро
вать три стадии, быстро ■ 
протекающего процейса.

Сотрудники лаборато
рии физики ускорения 
под руководством старше
го научного сотрудника 
Ю. П. Усова создали 
уникальные наносекунд- 
ные сильноточные ускори
тели электронов, что по
зволило начать- в инсти
туте работы по разработ
ке новых, весьма перспек
тивных ускорителей. Эта 
сложная и трудная задача 
решается усилиями' двух

вался изготовленный в НИИ 
ЯФ бетатрон типа МИБ-6-200.

* *  *
Ожидаемый экономический 

эффект от внедрения только 
пяти хоздоговорных работ, вы
полненных в 1974 году, соста
вит 7 млн. рублей. Для Том
ской области в 1974 году вы
полнено хоздоговорных работ | 
на 350 тысяч рублей.

* *  *
В 1974 г. 4 сотрудника ин

ститута награждены медалями 
ВДЙХ; получено 3 .зарубеж
ныя- патента.

# *■ * ............
Различными видами учебы 

охвачено 85 процентов сотруд
ников института. 40 сотрудни
ков посещают филиал вечер
него университета марксизма- 
ленинизма при парткоме ТПИ..

'  ★ * *
Научно - исследовательской 

работой под руководством сот
рудников НИИ ЯФ в 1974 г. 
занималось 1.197 студентов.

лабораторий — физики 
ускорения и техники ус
корения — под руковод
ством директора НИИ 
ЯФ профессора А. Н. 
Диденко.

Первые научные ре
зультаты, полученные 
при создании ускорителя 
тяжелых ионов, были до
ложены в Москве на не
давно прошедшем всесо
юзном совещании по ус
корителям и получили вы
сокую оценку.

Ю. ЮШКОВ, 
заместитель руково
дителя лаборатории 

физики ускорения;
В. ЧАХЛОВ, 

руководитель лабо
ратории техники ус

корения.

Синхротрон «Сириус»
Исследователи лабора

тори и  вы со ки х  энергий  
п р о н и ка ю т  в гл уби н н ы е  
та й н ы  м атерии , изучал  
с т р у к т у р у  и взаимодей
ствия элем ентарны х ча
стиц . Сегодня даже сам 
терм ин  «элементарная 
частица» теряет свой 
первоначальны й  смысл, 
п о с ко л ь ку  речь идет s о 
с т р у кту р е  ча сти ц . Про
веряю тся э ксп е р и м е н 
тально новые подходы  и 
взгляды  на м и кр о м и р , 
где протон, нейтрон , ме
зон ы  составлены  из т а к  
назы ваем ы х «кварков» . 
У спехи  соврем енной  ̂ ф и
з и к и  подтверж даю т ""ле 
н и н с ку ю  м ы сль о неис
черпаем ости природы , 
вы ска за н н ую  ещ е в на
чале века, на заре атом 
ной ф и зи ки .

Каж д ы й  новы й ш аг 
эксперим ентаторов  свя
зан с необходимостью  
развивать и нструм ен ты  
исследований. На сн им ке  
— ф и зи к А. П. Потыли- 
цы н  и оператор А . И. 
Слободян у  систем ы  для 
получения «м еченых» 
фотонов. У ско рен н ы е  до 
«косм ической» энергии  
электроны  при  взаим о
действии с м иш енью  со
здают ф отоны  в ш и р о 
ком  спектре  энергий .

Ф ото Ю. Горчакова.

План социального разбития 
будет перевыполн

На расширенном производ
ственном совещании коллек
тива НИИ ЯФ осенью 1970 
года был принят план соци
ального развития института 
на девятую пятилетку. План 
подобного типа для научной 
организации составлялся 
впервые в Томске.

НИИ ЯФ переживал тог
да Период значительного об
новления и укрупнения те
матики научных разрабо
ток. На дополнительные 
источники финансирования 
рассчитывать не приходи
лось, имеющиеся фонды 
предстояло распределить 
так, чтобы получить макси
мальный эффект в научно- 
производственной деятельно-* 
сти, улучшении материаль
ного благосостояния сотруд
ников и создании условий 
для всестороннего развития 
личности. Представительная 
комиссия в составе 16 чело
век в течение трех месяцев 
тщательно изучала возмож
ности и запросы коллекти
ва. Стенд с утвержденным 
планом социального разви
тия был затем установлен в 
вестибюле главного корпуса 
НИИ.

Итоги работы за 4 года 
показали, что план этот бу
дет полностью выполнен, а 
по основным показателям да
же перевыполнен.

В НИИ ЯФ успешно ре
шается одна из главных за
дач — концентрация сил на 
основных направлениях на
учного поиска. Курс на вы-, 
пелнение крупных госбюд
жетных и хоздоговорных 
тем позволил увеличить обо
ротные средства  ̂ института 
с 3 миллионов рублей в 
1970 году до 4,5 миллиона 
рублей в 1974 году (при 
плане 3,7), создать источни
ки средств в виде прибылей 
от хоздоговоров. Если в 
1970 году институт насчи
тывал 266 сотрудников с 
высшим образованием (из 
них 3 доктора и 33 кандида
та наук), то сегодня у нас 
324 сотрудника, из них 65 
— со степенями. К концу 
нынешнего года пятилетний 
план подготовки докторов 
наук будет выполнен, их чи
сло по сравнению с 1970 го
дом удвоится.

Укрепляется материаль
ная база института. Вве

дена в эксплуатацию, круп
нейшая в Томске крио
генная станция, построены 
лабораторный корпус пло
щадью 7.930 квадратных 
метров, теплый гараж. В 
экспериментальных мастер
ских ' оборудованы участки 
печатных плат и сварочный. 
Лаборатории оснащены сов
ременным отечественным и 
импортным оборудованием.

Большое внимание в пла
не ( социального развития 
было уделено жилищному и 

•культурно-бытовому строи
тельству. За 4 года инсти
тут построил два жилых до
ма на 40 и 90 квартир, два 
4-квартирных дома. В по
селке Спутник оборудован 
спортивный комплекс. Ин
ститут выполняет планы, 
благоустроительных работ 
на закрепленных за ним 
участках.

О масштабах мероприя
тий, направленных на облег
чение и оздоровление усло
вий труда, говорит такая 
цифра: только в прошлом 
году на эти цели израсходо
вано 80 тысяч рублей вме
сто 11 по плану. В смотрах- 
конкурсах по охране труда

Криогенная 
станция; минус 
269 по Цельсию
Ф и зи ка  н и з к и х  тем ператур 

— нозое направление в работе 
и нсти тута . Для исследований 
в этой области была построена 
криогенная  станция . Она рас
положена за городом, на пло
щ адке ядерного  реактора. В 
просторн ы х залах станции , на
по м ин аю щ и х заводские цехи, 
см онтированы  уста н о в ки , про
изводящ ие хладагенты  — с ж и 
ж ен н ы е  газы . У ста н о вка  для 
получения ж и д ко го  азота про
изводительностью  120 литров 
в час и гелиево -ож иж ительная 
станция  явл яю тся  сам ы м и 
кр уп н ы м и  среди подобны х со
ор уж ен ий  в Том ске . Если пер
вая из н и х  была в основном  
см онтирована спе ци али зи ро 
ванной ор ганизацией , то рабо
ты  по м он та ж у второй уста 
новки  целиком  вы полнены  со
тр уд н и ка м и  и н сти тута  под р у 
ководством  нача льн ика  г стан 
ции М. А. Бобина.

Ж и д ки й  гелий, им ею щ ий 
тем пер атуру  269 градусов ни
ж е  нуля, в спе ци альн ы х сосу
дах подается на второй э та ж  
станции . Здесь располож ена 
лаборатория по исследованию  
сверхпровод ящ их резонато
ров. Одна из в а ж н е й ш и х  х а 
р а кте р и с ти к  э ти х  устрой ств  — 
добротность в ты сячи  и даже 
м иллионы  раз превосходит зна 
чения, достигаемы е при  обы ч
н ы х тем пер атурах . А это озна
чает, что на их основе м ожно 
подготавливать эф ф ективны е 
ускори тел и  за р я ж е н н ы х  ча
стиц , вы сокостабильны е сверх
вы со ко ка чествен н ы е  генерато
ры  и д ругие  радиотехнические  
устройства .

З на чи тел ьны х успехов  в со
верш енствовании  технологии  
изготовления сверхпровод ящ их 
резонаторов достигла научно- 
исследовательская гр уп п а ,
возглавляемая старш им  и н ж е 
нером Л. М. С еврю ковой. Со
в о куп н о сть  хи м и ч е с ки х , ф изи 
ч е ски х  и эл е ктр о хи м и че ски х  
методов позволяет обеспечихь 
вы сокое качество поверхности  
н е ко то р ы х  п е р сп е кти в н ы х  ма
териалов. И менно этим  це
лям будет с л уж и ть  вы соко - 
Е акуум ная вы соко тем пера тур 
ная печь, см онтировать  и за
п усти ть  ко то р ую  нам предсто
ит в заверш аю щ ем  году пя ти 
летки .

У ста н о вка  для изм ерения 
х а р а кте р и с ти к  сверхпроводя
щ и х резонаторов разработана 
и изготовлена руководителем  
н аучно  - исследовательской 
гр у п п ы  Г. М. С амойленко. У ста 
новка  влю чает в себя кр и о 
стат — сосуд* в котором  резо
наторы  охлаж д аю тся ж и д ки м  
гелием, системы  контроля 
уровня гелия ‘ и тем пературы  
резонаторов, вы сокостабиль
ные генераторы  и ряд д р у ги х  
р а д и отехн и чески х  устройств .

В. КАМ И Н С КИ Й ,
руковод итель  лаборатории 

кри оген н ой  те х н и ки .
НА СНИМКЕ: Г. М. Самойлен

ко  готовит кр и о ста т  к  заливке  
ж и д ко го  гелия.

Ф ото Л. Абрамова.

наш НИИ среди других на
учно-исследовательских . ин
ститутов города постоянно 
занимает призовые места. 
Успешно развивается социа
листическое соревнование. 
Лучшими по профессии при
знаны инженеры С. А. Стер
лигов, ,Н. В. Пирогов, тех
ник А. В. Козловских, опе
ратор А. В. Старцева. На 
каждый год сотрудники со
ставляют личные комплекс
ные планы. Выполнение 
этих планов строго контро
лируется. Как правило, они 
успешно выполняются.

Среди других научно-ис
следовательских институтов 
ТПИ наш НИИ последние 5 
лет занимает первое место.

С, большим подъемом тру
дится коллектив, стремясь 
успешно завершить послед
ний год девятой пятилетки. 
Каждый из нас прилагает 
максимум усилий, чтобы вне
сти достойный вклад в раз
витие науки на сибирской 
земле, ускорить процесс 
внедрения научных разрабо
ток в практику народного 
хозяйства.

В. САБУРОВ,
председатель местного 

комитета.

Сообщает ЦНТИ
КАК БЫСТРЕЕ
ВЫМЫТЬ
АППАРАТЫ

Чтобы легче и быстрее вы
мыть ревину доильного аппа
рата, применяемого на фер
мах, в Старорусском район
ном объединении «Сельхоз
техника» сконструировали 
специальную установку. Это 
емкость в виде ванны, в ко
торую вмонтированы ' систе
ма высокого давления и при
вод вращения моечного ба
рабана.

В емкость наливают воду 
и при помощи нагреватель
ных элементов доводят тем
пературу до 90 градусов. По
том резину доильного аппа
рата загружают в барабан и 
запускают двигатель. __ Бара
бан вместе с резиной вра
щается в горячей воде со 
скоростью 30 оборотов в ми
нуту около часа, в зависимо
сти от загрязненности рези
ны.

Внедрение такой установ
ки помогло механизировать 
процесс мойки.

ПРОСТО и 
НАДЕЖНО

В̂ Читинской области внед
рена установка, с помощью 
которой промывают систему 
смазки трактора при нерабо
тающем двигателе. Она со
стоит из масляной ванны ем
костью 20 литров, фильтра 
(взят с бака гидросистемы 
списанного комбайна), всасы
вающего трубопровода, элек
тродвигателя мощностью 1,7 
киловатта, насбса НШ-16,5, 
предохранительного клапана, 
нагнетательного трубопрово
да с комплектом переходни
ков. Все узлы смонтированы 
на передвижной тележке.

Установка проста в управ
лении, конструктивно надеж
на.

ТЕПЛО- 
В ТЕПЛИЦЫ

Фирма «Томич» использу
ет текло от теплоцентрали 
с помощью теплоагрега- 
та СТД-300. Разработана 
и внедрена специальная схе- 

- ма для подведения тепла, в 
теплицы и производствен
ные помещения, где требует
ся определенная температу
ра.

Теплоагрегат может под
ключаться через коллектор 
к общему трубопроводу с во
дой. Это дает возможность - 
использовать для отопления 
теплиц горячую воду.

Включение и отключение ( \ 
агрегатов происходит авто
матически с помощью элект
рических датчиков типа 
ПТР-2.

Внедрение теплоагрегата 
позволило сэкономить боль
шое количество горячей во
ды.

НА
ПРОМЫШЛЕН
НУЮ ОСНОВУ

В Волховском объедине
нии совхозов ремонтный мо
лодняк крупного рогатого 
скота выращивают в специа
лизированном совхозе.

Поголовье коров из совхо
за выведено полностью. Жи
вотноводческие помещения 
реконструированы. Выращи
вание молодняка переводит
ся на промышленную основу: 
телок размещают по возраст
ным группам, кормление их 
механизировано и дифферен
цировано. Нагрузка на скот
ника увеличилась вдвое.

В дальнейшем в совхозе 
будет организовано осемене
ние телок с тем, чтобы пере
давать совхозам- нетелей пя- 
ти-шрстимесячной стельно
сти. Появится возможность 
за год комплектовать ферму 
на 400—800 коров.

Письмо в редакцию

ЖДЕМ-ПОЖДЕМ...
В начале 1973 года жите

ли дома № 10 по переулку 
Подгорному обратились в 
Томский горисполком с 
просьбой установить в квар
тирах электрический плиты. 
В ответ получили письмо за 
подписью заместителя пред
седателя горисполкома, в ко
тором сообщалось, что уста
новка электрических плит в 
этом доме запланирована на 
1974 год.

Миновал 1973. 1974 год, 
но дело с места не сдвину
лось. Правда, главный инже
нер горжилуправления заве
рил, что проектно-сметная 
документация готова и пере
дана в домоуправление № 6 
Советского района.

— Да, мы получили ее,— 
соглашается главный инже
нер домоуправления № 6 
С. И. Тисленко,—но не пол
ностью. Да к тому же и мате
риалов нет, — приводит он 
вроде бы веский аргумент. 
Но потом обещает; —• Завт
ра займусь этим делом.

Что же, завтра будет гото
ва и документация, и мате
риалы появятся? Не убеди
тельно. Дело, видимо, не 
столько в материалах, сколь
ко в отношении к своим обя
занностям.

в. НОЗДРИН.

ИМИ***
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П А Р Т О Р Г А Н И ЗА Ц И Я  
И СОРЕВНОВАНИЕ КОГДА МЕЛЕЮТ ИСТОКИ

В декабре прошлого года бюро Томского горкома 
КПСС заслушало отчет секретаря партийного бюро 
Томского деревообрабатывающего комбината об ор
ганизации социалистического соревнования в кол
лективе и отметило серьезные недостатки. Прошел 
первый квартал завершающего года пятилетки. Что 
изменилось?

Узнав о цели моего при
хода на комбинат, секретарь 
партийного бюро А. П. Зай
цев выложил на стол кипу 
папок с бумагами.

— С соревнованием в 
ДОКе сейчас полный поря
док. Посмотрите документы: 
вот обязательства комбина
та, вот цеховые и бригадные. 
В этой папке — условия со
ревнования как в целом по 
Предприятию, так и по его 
подразделениям.

Действительно, с докумен
тацией было все в порядке. 
Здесь и протоколы заседа
ний рабочего комитета по 
подведению ежемесячных 
итогов соревнования, и ко
пии приказов директора о 
награждении победителей 
денежными премиями и т. д.

— А наглядная агитация 
по соревнованию и отсюда

видна, — жест секретаря в 
сторону окна кабинета.

Из окна весь комбинат 
просматривается. Впечатля
ет. Наглядная агитация есть 
и, как оказалось при зна
комстве с ней, актуальная, 
доходчивая.

Председатель рабочкома 
И. А. Захарчук провел меня 
по цехам. Каждый раз, когда 
разговор возвращался к те
ме социалистического сорев
нования, меня подводили к 
стендам: смотрите, мол, тут 
все сказано.

С первого взгляда склады
валась благоприятная карти
на. Партийной организации 
ДОКа было указано на про
махи в организации сорев
нования, и их начали исправ

лять, в том числе улучшили 
и наглядную агитацию.

Вскоре после бюро горко
ма вопросы соревнования об
судил партийно-хозяйствен
ный актив ДОКа. Он утвер
дил план мероприятий, на
правленный на ликвидацию 
недостатков. Надо сказать, 
что этот план получился по- 
деловому конкретный и«ла- 
коничный, он охватывал уз
ловые вопросы соревнова
ния.

В постановлении бюро 
горкома партии отмечалась 
слабая руководящая роль 
парторганизации в соревно
вании, формальный, не 
творческий подход к этому 
делу, низкая эффективность 
соревнования.

Коммунисты создали штаб 
по руководству соревновани
ем. В него вошли директор 
комбината, главные специа
листы, члены партбюро и 
секретари цеховых партий
ных организаций. Штаб дол
жен разрабатывать условия 
соревнования, внедрять его 
новые формы, анализиро- 

- вать итоги, обобщать и рас
пространять передовой опыт, 
помогать отстающим, выно
сить вопросы о ходе сорев
нования на рабочие и пар
тийные собрания. Но этого 
пока нет, как не реализова
ны и многие другие хорошие 
задумки коммунистов.

В чем же причина? Судя 
по партийным документам, 
протоколам, требователь
ность к коммунистам на ком
бинате ослаблена. За это 
время на партбюро отчита

лись о своей работе главный 
инженер, начальники основ
ных цехов, председатель ра
бочкома, секретарь комите
та ВЛКСМ. Принимались 
решения, товарищам указы
валось на недостатки. Но 
побываем в цехах, там, где 
истоки будущих успехов.

Цех строительно-столяр
ных изделий тоже оформил 
свой экран соревнования. 
Показатели своевременно 
обновляются, видно, кто се
годня впереди. Те же, кто 
отстал,—не названы. (Впро
чем, везде по комбинату по
добная картина: стараются
не огорчать отстающих. По
чему — об этом позднее).

Мастер ОТК, он же пред
седатель цехового комитета, 
коммунист В. Д. Юшинин 
знакомит с индивидуальны- 

v ми обязательствами работ
ников цеха. Между прочим, 
бюро горкома партии указа
ло на примере этого цеха на 
формальный подход к инди
видуальным обязательствам
— отметило их неконкрет- 
ность.

Цеховая парторганизация 
и цехком сделали из этого 
соответствующий «вывод». 
Если раньше все личные 
обязательства были- написа
ны одной рукой, то, рассмат
ривая их сегодня, видишь 
уже два или три почерка. А 
внизу подпись рабочего (без 
сомнения — своя). Здесь 
вновь действовал метод 
штампа. Все обязательства 
похожи друг на друга, как 
близнецы. Если кто-то пер
вый сформулировал по ошиб
ке или шутки ради пункт: 
«Повышать свой жизненный 
уровень» (что имели в виду: 
приобрести холодильник, 
«Москвич» или турпутевку?)
— его, не задумываясь, пе
реписывают в другие обяза
тельства. Все записали: «Не

Конвейер легких панелей
На куйбышевском заводе 

«Электрощит» начала дейст
вовать автоматизированная 
технологическая линия по 
выпуску легких панелей. Ее 
годовой продукции (1.350 
тысяч квадратных метров) 
достаточно, чтобы смонтиро
вать корпуса примерно пяти 
таких гигантов, как Волж
ский автомобильный завод.

Панели представляют со
бой трехслойный «пирог», в

котором между листами го
фрированного металла за
ключен слой пенополиуре
тана, Такая конструкция
толщиной в пять сантимет
ров по своим теплотехниче
ским свойствам не уступает 
стене толщиной в два кир
пича, по весу же в 60 раз 
легче. Все это дает возмож
ность намного, снизить вес 
зданий, пользоваться ' прн 
монтаже менее мощными 
механизмами.

В ответ на Обращение 
Центрального . Комитета 
КПСС к партии, к советско
му народу электрощитовцы 
решили новое производство 
вывести на проектную мощ
ность досрочно, дать в 1975 
году сверх плана 20 тысяч 
квадратных метров легких 
панелей.

А. САШИН, 
корр. ХАСС.

Куйбышев.

П Р О Б Л Е М Ы  С Е Л Ь С К О Г О  Б Ы Т А  .

СЕРВИС ИДЕТ К
Уверенно вступил в завер

шающий год пятилетки кол
лектив совхоза «Дубров
ский». Народнохозяйствен
ный план 1974 года по про
даже государству основных 
видов сельскохозяйственной 
продукции выполнен. Хо
зяйство работает рентабель
но. Успехи обеспечены доб
росовестным трудом коллек
тива, и в первую очередь пе
редовиков производства, ма
стеров своего дела, состав
ляющих гордость хозяй
ства. Прежде всего сре
ди них следует назвать 
зетерана Великой Отечест
венной войны коммуниста 
VI. И. Михайлова, грудь ко- 
горого украшают ордена Ле
нина н Трудового Красного 
Знамени, трудовые и боевые 
педали. ^Возглавляемый им 
факторный отряд — один 
13 лучших в районе. Летом 
на комбайне, зимой на фер- 
ле работает опытный механи- 
ватор И. И. Аникин, кавалер 
>рдена Трудового Красного 
Знамени. Доярка Ф. В. Бу- 
санкина, надоив в 1974 году 
до 330 центнеров молока от 
наждой коровы, заняла пер
вое место в хозяйстве. Высо- 
них привесов добивается 
жотник ’ Н. М. Максимов, 
шреселенец из Чувашии.

Год от года меняются ус
ловия сельского труда и бы- 
га. На помощь хлеборобу, 
кивотноводу приходят маши
ны. В селах выросли улицы 
новеньких домов, над кры- 
пами — лес телевизионных 
ннтенн. Около трети всех до
лов в шести совхозных де- 
зевнях газифицировано. Про
кладывается водопровод. 
Загравированы, подняты 
нейтральные поселковые до- 
зоги. Все это в основном за 
счет совхоза, иными слова
ми, благоустройство создает- 
:я также трудом коллектива.

Растет культурный уро- 
зень рабочих, растут их по- 
гребности. Молодые живот
новоды, механизаторы хотят 
модно одеваться, все жители 
села желают широко пользо
ваться бытовой техникой. Но 
до недавнего времени ре
ализовать желание было 
фудно, так как во всех де- 
эевнях не было ни одного 
нредпрнятия бытового обслу
живания. Не было такого 
ння, чтобы в райцентр не от
прашивались доярки, меха
низаторы — Наказать обно
ву, отдать в починку часы, 
свезти в мастерскую телеви
зор. Сорок километров ту
да, сорок — обратно на ав

тобусе или попутном тран
спорте — вот и рабочий день 
пропал. Можно смело пред
полагать, что одной из важ
нейших причин, побудивших 
некоторых старожилов пере
ехать в другие края, была 
бытовая неустроенность.

Учитывая все это, дирек
ция, партийный комитет, 
рабочком приняли решение о 
строительстве собственного 
Дома быта. С помощью ра
ботников райбыткомбината 
выбрали подходящий проект, 
изыскали средства. И вот в 
феврале новый Дом быта от
крыл свои двери. Он распо
ложен в центральной части 
главной усадьбы, рядом с 
магазином, конторой, сто
ловой.

Пятьдесят тысяч рублей 
стоило хозяйству бытовое 
предприятие. Деньги нема
лые, но, право, не жалко их. 
Площади почти двести квад
ратных метров вполне доста
точно, чтобы в Доме быта 
разместились мастерские по 
пошиву и ремонту одежды и 
обуви, . парикмахерская. 
Есть где расположиться ма
стерам по ремонту сложной 
бытовой техники, телерадио
аппаратуры, которые будут 
приезжать к нам по графику.

В условиях дефицита рабо
чей силы мы понимаем, как 
было бы трудно райбытком- 
бинату найти работников 8 
совхозный пункт быта. По
этому мы взяли на себя за
боту и о кадрах. Послали 
учиться молодую работницу 
в Томск на парикмахера, по
добрали опытную швею. Рай- 
быткомбинат направляет за
кройщицу, мы же обеспечи
ваем ее квартирой.

Однако говорить, что с бы
товым обслуживанием жите
лей совхозных деревень у 
нас теперь полный порядок, 
было бы неправильно. Если 
для жителей сел, располо
женных рядом, — Песочно- 
Дубровкн и Ново-Дубровки 
— проблема решена, то для 
жителей остальных деревень 
трудности остаются.

Как быть? Строить в пяти 
деревнях такие же дома бы
та? Хотя и работает хозяйст
во с прибылью, но и ему не 
под силу это. Обходиться 
разъездными бригадами — 
тоже не решение вопроса, 
так как это (показала прак
тика) кратковременное пре
бывание комплексного при
емного пункта на колесах да
ет небольшой эффект. Вы
ход есть — организовать на 
каждой усадьбе пяти отделе
ний комнаты быта. Дирек

тор райбыткомбината И. К. 
Богданов поддержал нас, 
обещал подготовить комнаты 
к работе.

Нынче, мы наметили от
крыть комнаты быта в самых 
дальних селах *— Муллове и 
Ново-Ивановке. Муллова — 
село крупное, дворов около 
сотни. Есть и помеще
ние, которое можно при
способить под комнату быта. 
Если сможем обучить при
емщицу парикмахерскому де
лу,—хорошо, если нет — па
рикмахер будет приезжать 
сюда из Песочно-Дубровки 
по графику. Раз или два в 
неделю совхозные машины 
будут доставлять заказы в 
Дом быта. На таких же усло
виях будет работать бытовой 
пункт в Ново-Ивановке. В 
следующем: году думаем со
здать комнаты быта в ос
тальных селах.

Таким путем мы думаем 
решить 'проблему бытового 
обслуживания. Уверены: это 
благотворно скажется на 
настроении коллектива, на 
производстве.

Однако бытовое.обслужи
вание — это не только 
мастерские и приемные 
пункты. Снабжение во
дой, предоставление бан
но-прачечных услуг, гази
фикация — все эти вопросы 
мы стараемся решать в ком
плексе. Готова документация 
для следующей новостройки 
— бани с прачечной. Этот 
коммунальный объект осо
бенно необходим в страдную 
пору, когда в совхоз приез
жают помощники из города. 
Думается, tj хозяйки Песоч
но-Дубровки CKopg поймут 
выгоды коммунального сер
виса.

Многие годы наши насе
ленные пункты испытывали 
трудности с водой. Сейчас 
мы строим водопровод, при
чем делаем это с расчетом 
на будущее. Нынче к су
ществующим пяти километ
рам добавится еще столько 
же. Строительство ведется 
за счет средств совхоза и 
районного бюджета. В числе 
других новостроек следует 
назвать хоккейную коробку 
и реконструкцию совхозного 
Дома культуры. Так на деле 
выглядит нашд программа 
благоустройства села, нала- |  
живания современного сель
ского быта.

А. МИРБЕИЗОВ,
главный инженер совхо
за «Дубровский» Ко-
жевниковского района;

Г. МАКСИМОВ,
председатель рабочкома.

допускать случаев брака». 
То же самое торжественно 
заявляет и работник ОТК. 
Цифра выполнения норм вы
работки одинакова у всех.

-— Перепишем, — с готов
ностью ответил председа
тель цехкома, когда я поде
лился- с ним своими наблю
дениями.

— Я не в силах прокон
тролировать, как брались 

. личнЬге обязательства в каж- 
1 дом цехе, — ответил А. П. 
Зайцев.

В каждом, может быть, и 
не нужно, но этот цех — 
один из основных.

На лесозаводе № 1, так 
сказать, флагмане комбина
та, история принятия обяза
тельств печально схожа.

Вот здесь и надо искать 
истоки невысокой действен
ности соревнования. Река 
соревнования, несмотря на 
предпринятые усилия, не по
дошла к проектным бере- 
гам,- Не дошла пока до берд- 
ца и сознания каждого про
изводственника вдохновляю
щая, созидательная идея 
трудового соперничества, а 
партийное бюро, увлекшись 
бумаготворчеством, как раз 
и не увидело главного. За 
фасадом внушительных стен
дов, куда была направлена 
энергия, тихо поживают се
бе равнодушие, инертность.

Штаб соревнования вы
полняет лишь малую часть 
из того, что ему предназна
чено. Он только «принимает 
парады»: спроектировал
условия и обязательства, 
объявил соревнование и 
ежемесячно называет побе
дителей. Все. Где анализ, 
где обобщение и распростра
нение опыта? Рядом с пере
довыми коллективами тру
дятся хронически отстаю
щие. Пытался ли штаб разо-

МЕТАЛЛОЛОМ -
МАРТЕНАМ

В завершающем году пя
тилетки выплавка стали 
должна достигнуть 145 — 
150 миллионов тонн, и почти 
каждая вторая тонна будет 
получена из металлолома. 
При ' этом сталь, выплавлен
ная из лома, в 20 раз дешев
ле, чем из руды. Вот почему 
очень важно своевременное 
выполнение установленных 
заданий по сдаче металлоло
ма.

С начала года многие хо
зяйства нашего района не
оправданно затянули от
грузку металлоотходов. В 
январе из 596 тонн было 
сдано только 410. В февра
ле дела несколько поправи
лись. Но из 49 предприя
тий с двухмесячным задани
ем справилось только, де
сять. Не выполнили задания 
Моряковский и Самусьский 
судоремонтно-судостроитель
ные заводы, на долю кото
рых приходилось более 40 
процентов от плана района.

Районный комитет народ
ного контроля, изучив обста
новку, вошел с предложени
ем в бюро районного комите
та партии о проведении в 
марте ударного месячника 
по сбору и отгрузке металло
отходов. Инициатива была 
поддержана.

Каждому предприятию до
вели задание с разбивкой на 
декады (для оперативного 
контроля) из расчета безу
словного погашения образо
вавшейся ранее задолженно
сти и досрочного выполне
ния плана. Бюро райкома 
КПСС поручило комитету 
народного контроля и райко
му ВЛКСМ обеспечить ак
тивное участие в проведении 
месячника постов дозорных 
и «Комсомольского прожек
тора».

И вот март закончился, 
подведены итоги. Особенно 
хорошо потрудились коллек
тивы совхозов имени 50-ле
тия СССР, «Октябрь», «За
ря», «Сибиряк», «Красное 
знамя», судоремонтно-судо
строительных заводов, й'ак, 
самусьцы отгрузили за дни 
месячника 194 тонны. В це
лом по району при месяч
ном плане 574 тонны фак
тически подано на площад
ки «Вторчермета» 1.110 
тонн лома. Не только пере
крыт долг, но и сдано сверх 
квартального плана 334 
тонны металлолома.

Результаты могли быть 
лучшими, если бы руководи
тели отдельных хозяйств, в 
частности, птицефабрик. 
Томского и Туганского лес
хозов, фабрики валяной обу
ви и Лучановского стекло
завода, приняли участие в 
месячнике.

Г. ЭСАУЛОВ,
председатель Томского
районного комитета 

народного контроля.

браться, почему они отста
ют? Не потому ли не назы
вают на комбинате отстаю
щих? Штаб не готов дать 
ответ на вопрос: что сделано, 
что нужно сделать, чтобы 
не было не выполняющих 
заданий и обязательств.

В том же цехе столярных 
изделий систематически не 
выполняет план бригада по 
изготовлению оконных бло
ков. Причины здесь серьез
ные: текучесть . и нехватка
кадров, низкое качество пи 
ломатериала, поступающего 
из сушильных камер, меж
операционный брак. В цехе, 
кроме участка по изготовле
нию так называемого «кли
на». все производства убы
точны, так как существую
щая организация труда и не
совершенство технологии 
увеличивают себестоимость 
продукции.

Штаб по соревнованию не 
прилагает усилий для созда
ния необходимых условий 
отстающим коллективам, не 
вникает и не вмешивается в 
их производственные дела.

Партийное бюро не потре
бовало от штаба выполнения 
всех его функций. Очень 
скоро забылась идея созда
ния школы мастеров, не со
стоялся планировавшийся в 
марте слет передовиков про
изводства. Рабочком, его це
ховые организации заняты 
лишь наглядным оформлени
ем соревнования, не вника
ют в его глубины, не взяли 
на себя организующей роли.

Секретарь цеховой пар
тийной организации лесоза
вода № 1 Б. М. Коваленко 
назвал только одну! причину 
невыполнения обязательств 
бригад в марте: не хватало 
сырья. Не выполнили своих 
обязательств такие извест
ные коллективы, как брига

ды кавалера ордена Трудо
вого Красного Знамени Л. К. 
Суднева, кавалера ордена 
«Знак Почета» Ф. М. Ми
рошниченко, бригада А. С. 
Кобы.

В марте лес на ближних 
складах кончился. Цех круг
лого леса не смог оператив
но перестроиться, чтобы до
ставить древесину с дальних 
складов. К тому же комби
нат не потребовал в прош
лую навигацию от своих по
ставщиков выполнения до
говорных обязательств по 
качеству древесины. Количе
ство дровяного леса в три 
раза превысило норму.

Безусловно, у комбината 
есть объективные причины 
производственных и органи
зационных неурядиц. Это в 
первую очередь нехватка ра
бочей силы, острота жилищ
ной проблемы, удаленность 
от города. Но то, что можно 
сделать, не всегда делает
ся. Надо начинать с низов, 
укреплять и мобилизовы
вать коллективы, повышать 
трудовую дисциплину (все 
еще велико число прогулов 
и пьянок). Пока что партий
ная организация делает это 
вполсилы. По существу на
чатую перестройку в стиле 
руководства социалистиче
ским соревнованием партбю
ро до конца не довело. Мно
гое из намеченного так и 
осталось на бумаге.

Соревнование сильно сво
им размахом, действенно
стью, духом состязательно
сти,' активным участием в 
нем каждого работника: от
рабочего до директора пред
приятия. Организация его — 
не кампанейщина, а постоян
ная творческая работа. Од
ной наглядной агитацией не 
обойтись.

А. АКСЕНОВ.

В Ш К О Л Ь Н О М  М У З Е Е
В ШКОЛЕ № 8 ИМЕНИ ОЛЕГА КОШЕНОГО НЕ

СКОЛЬКО ЛЕТ СУЩЕСТВУЕТ МУЗЕИ «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ». ЭТО СВЯЩЕННОЕ МЕСТО ДЛЯ РЕБЯТ. 
СЮДА ПРИХОДЯТ ОНИ, ЧТОБЫ УВИДЕТЬ ЛИЦА 
СВОИХ ЛЮБИМЫ^ ГЕРОЕВ, ФОТОДОКУМЕНТЫ, 
ГАЛСТУКИ ЛЮБЫ ШЕВЦОВОЙ и ОЛЕГА КОШЕВО
ГО. СЮДА ПРИГЛАШАЮТ ОНИ И ГОСТЕЙ ШКОЛЫ.

Фото Н. Новосельцевой.

В  и н т е р е с а х  м и р а

ЗНАМЕНАТЕЛЬНАЯ
ГОДОВЩИНА

КОШИЦЕ, 7 апреля. 
(ТАСС). Тридцать лет 
назад, 5 апреля 1945 года, 
здесь, в восточночехословац
ком городе Кошице, на осво
божденной Советской Арми
ей территории Чехословакии 
была провозглашена про
грамма первого правительст
ва Национального фронта 
чехов и словаков, разрабо
танная Компартией Чехосло
вакии и получившая впо
следствии название Кошиц- 
кой правительственной про
граммы.

В связи с этой знамена
тельной датой в жизни наро
дов Чехословакии здесь со
стоялось торжественное за
седание, на котором вы
ступил член Президиума ЦК 
КПЧ, Председатель прави
тельства ЧССР Л. Штроу- 
гал.

Сегодня мы можем с гор
достью заявить, отметил он, 
что цели Кошицкой прави
тельственной программы до
стигнуты. В одержанных на
ми успехах огромное значе
ние имело сотрудничество с 
социалистическими страна
ми, особенно с СССР.

*  * *
В Кошице на улице Лени

на был открыт памятник 
К. Готвальду. На манифе
стации трудящихся Л. Штро- 
угал вручил городу Кошице 
орден Труда.

НЬЮ-ЙОРК, 5 апреля. 
(ТАСС). Специальный коми
тет ООН по подготовке Все
мирной конференции по 
разоружению завершил пер
вую в текущем году сессию, 
поручив своей рабочей груп
пе приступить к рассмотре
нию представленных прави
тельствами соображений 
относительно созыва, сроков 
и задач такой конференции. 
Комитет должен на основа
нии решения Генеральной 
'Ассамблеи ООН подготовить 

л о  этому вопросу аналити
ческий доклад, содержащий 
выводы и рекомендации. "

В ходе заседаний коми
тета представители социали
стических, недрисоединив- 
шихся и западных стран под
держали идею созыва Все
мирной конференции, пред

ложенную Советским Сою
зом, выразив при этом убе
ждение, что конференция, 
несомненно, станет значи
тельным шагом в направле
нии прекращения гонки воо
ружений и решения проблем 
разоружения.

Делегаты ряда стран зая
вили, что процесс разрядки 
напряженности и утвержде
ния в отношениях между го
сударствами принципов мир- 

’ ного сосуществования спо
собствовал заключению ■важ- 
ных международных согла
шений, которые ограничива
ют или ликвидируют от
дельные виды вооружений и 
ослабляют опасность возник
новения ядерной войны. 
Прогресс в этой области, 
подчеркнул представитель 
ГДР П. Флорин, был бы зна
чительно ускорен в резуль

тате проведения Всемирной 
конференции.

В выступлениях делега
тов Чехословакии, Польши, 
Монголии и ряда других 
стран отмечалось, что в год 
тридцатилетия Победы над 
фашизмом человечество про
являет особую заинтересо
ванность в скорейшем устра
нении возможности вспышки 
новой войны, достижении 
цели всеобщего и полного 
разоружения. .

Участники сессии отмети
ли, что с созывом Всемир
ной конференции нельзя тя
нуть. Неприсоединившиеся 
страны, заявил представи
тель Алжира Бенсмаил, 
считают, что определение 
приоритетов и выработка 
методологии разоружения 
представляют собой не
отложную задачу.

Политическая программа ПКП
ЛИССАБОН, 5 апреля. 

(ТАСС). Португальская ком
мунистическая -партия опуб
ликовала свою политическую 
программу в связи с пред
стоящими 25 апреля выбо
рами в учредительное собра
ние.

ПКП, говорится в про
грамме, выступает за ликви
дацию могущества монопо
лий, за обеспечение общего 
экономического развития 
страны, повышение уровня 
жизни трудящихся и всего 
народа, демократизацию си
стемы просвещения, осуще
ствление аграрной реформы, 
передачу земци тем, кто ее 
обрабатывает.

Коммунисты являются по
следовательными сторонни
ками деколонизации, вплоть 
до «полного освобождения 
народов, которые находи
лись под ' игом португаль
ского колониализма», под
черкивает ПКП. Только пе

рестав угнетать другие наро
ды, Португалия сама, нако
нец, станет подлинно сво
бодной.

Выборы в учредительное 
собрание, говорится в про
граммном документе ПКП, 
станут важным этапом в раз
витии португальской револю
ции.

ПКП уважает и будет ува
жать волю народа и высту
пит против любой попытки 
исказить эту волю. Нельзя 
допустить, чтобы силы реак
ции использовали демокра
тические свободы для ликви
дации этих свобод и уста
новления новой диктатуры, 
отмечается в программе.

Установление демократи
ческого режима, говорится в 
документе ПКП, открывает 
большие возможности для 
мирного развития революци
онного процесса, для осуще
ствления глубоких социаль
ных реформ в рамках демо
кратической законности и в

ШШ

Женщины Японии... Они 
составляют более половины 
110-миллионного населе

ния этой страны. На них 
приходится третья часть 
трудящихся, занятых на про
мышленных предприятиях. 
Миллионы женщин трудятся

-в сельском хозяйстве, со
ставляя главную силу на по
левых работах, в то время 
как ах мужья, не будучи в 
состоянии покрыть расходы 
семьи за счет сельского хо
зяйства, вынуждены уходить 
в города за заработком.

Японские женщины рабо
тают в различных отраслях 
экономики наравне с мужчи
нами. Однако даже сегодня 
за равный труд они, как пра
вило, получают вдвое мень

ше, чем мужчины. Женщи
ны все еще подвергаются ди-

соответствии с волей порту
гальского народа. Историче
ский опыт свидетельствует, 
что социалистический строй 
может принимать различные 
формы, иметь . различные 
особенности в соответствии с 
условиями каждой страны.

Учитывая классовый со
став португальского общест
ва, большой вес промышлен
ного и сельскохозяйствен
ного пролетариата, осущест
вление национально-демо
кратической революции со
здаст благоприятные усло
вия для мирного перехода к 
социализму.

Португальская компартия 
выступает за проведение по
литики мира и дружбы со 
всеми народами. Эта политш 
ка освободит страну от фи
нансового бремени гонки 
вооружений и явится гаран
тией национальной независи
мости, подчеркивается в до
кументе ПКП.

скриминацнн в различных 
областях социальной и поли
тической жизни страны, не
смотря на то, ' что прошло 
уже почти три десятка лет с 
тех пор, как послевоенная 
японская конституция про
возгласила их формальное 
равноправие с мужчинами.

И все же сегодня голос 
японских женщин звучит 
громче, чем когда-либо. Жен
щина — активный участник 
массовых битв трудящихся 
за улучшение условий труда 
и жизни, в защиту демокра
тических прав. Видную роль 
играют они в борьбе широ
ких масс Японии против аме
риканских военных баз на 
японской земле, за ликвида
цию военного союза с США, 
в защиту конституции, про
возгласившей отказ Японии 
от войны и вооруженных 
сил, за мир н безопасность 
на Дальнем Востоке и во 
всем мире, в движении за 
дружбу с народами разных 
стран, в том числе с Совет
ским Союзом.
. НА СНИМКЕ: лозунги,
которые несут в руках япон- I 
ские женщины, призывают I 
покончить с инфляцией и ро
стом цен, узаконить бес
платное лечение детей.

Фото Джапан Пресс— 
ТАСС.
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К а д р ы  —  
речному флоту

В М о ряковско м  ГЛТУ-4 
готовят ра бочих  сл о ж 
н ы х проф ессий для реч
ного тран спо рта . Ребята 
с увлечением  овладева
ю т спе ци альностью , за
ним аю тся в к р у ж к а х  
те хн и ч е ско го  и изобра
зительного  творчества, в 
сп о р ти в н ы х  се кц и ях . 
Есть здесь замечатель- 
ные тан цоры  и певцы , 
известны е в системе 
проф техобр а з о в а н и я  
спортсм ены .

НА С Н И М КАХ:
Всегда м ноголю дно в 

библиотеке  училищ а.
М астер производствен 

ного обучения Ю. И. Доб- 
р ы ги н  з н а ко м и т  уч а щ и х 
ся пегрвого года обуче* 
ния с простейш им  черя* 
теж ом  гол о вки  м олотка.

У чащ и й ся  гр у п п ы  су 
д осб орщ иков  А лександр 
С ко р ю пи н  на производ
ственной  п р а к ти к е  у ч и т 
ся сваривать  секци и .

Б окс — по пуля рн ы й  
вид спорта  в училищ е. 
Идет бой призера  сорев
нований на к у б о к  ДСО 
«У рож ай» В. Эплита с 
призером  первенства 
«Т рудовы х резервов» 
Н. Троф им овы м .

Ф ото Г. Ф аткули н а.

З А М Е Т К И  С  В Ы С Т А В К И

Чижи. турманы, 
канарейки.

ПО СЛЕДАМ 
ОТВЕТОВ 
В РЕДАКЦИЮ
«Тетенька, дайте бутыл

ку» — так называлась кор
респонденция, опубликован
ная 26 февраля. В ней. рас
сказывалось о рейде членов 
совета детской комнаты ми- 
лиции Советского РОВД, ко
торый вскрыл случаи прода
жи спиртных напитков несо
вершеннолетним. Как сооб
щил нам заместитель дирек
тора торга «Гастроном», 
корреспонденция обсужде
на на планерке с директора
ми магазинов, на профсоюз
ной конференции торга и на 
собраниях коллективов. То
варищи по работе осудили 
нарушителей правил совет
ской торговли. За продажу 
алкогольных напитков несо
вершеннолетнему кассир- 
контролер магазина № 3 
С. Г. Саурская и администра
тор этого магазина Н. К. Ла- 
зорина получили выговор. 
Строгий выговор объявлен 
старшему продавцу магази
на № 8 К. С. Евсеевой. За 
нарушение правил продажи 
табачных изделий продавцу 
магазина № 12 Т. Ф. Шику- 
новой объявлен выговор. Ди
ректорам этих магазинов 
3. Т. Трефиловой, Н. Л. Ма
сальской, Г. В. Ковевко ука
зано на слабый контроль за 
работой продавцов. В торге 
создана комиссия по борьбе 
с пьянством. Разработаны и 
утверждены мероприятия по 
выполнению решения облис
полкома от 2 марта 1972 го
да «О правилах поведения 
детей и подростков на ули
цах и в общественных ме
стах».

Редакция и активисты дет
ской комнаты милиции ре
шили проверить, какое воз
действие оказали на нару
шителей правил торговли 
выступление печати и после
довавший за ним каскад вы
говоров и строгих указа
ний. Какова эффективность 
работы, созданной при тор
ге комиссии по борьбе с 
пьянством? Проверить это 
мржно было, только одним 
способом — повторным рей
дом.

Итак, 31 марта, магазин

ТЕАТР

КИНО

№ 3 торга «Гастроном». За 
кассовым аппаратом знако
мая участникам рейда С. Г. 
Саурская. Она отбивает чек 
13-летнему участнику рейда 
на,3 рубля 62 копейки, а 
контролер Н. И. Кафтьяно- 
ва выдает бутылку водки.

Звонок по телефону ди
ректору магазина 3. Т. Тре
филовой:

— Какие еще нужны вну
шения этим товарищам, что
бы они поняли, какую опас
ность представляет бутылка 
водки в руках ребенка?

Ответ:
— Не знаю, что делать. 

Они так заняты работой, 
что не видят, кому дают вод
ку-

Продавец из киоска мага
зина' № 12 торга «Гастро
ном» А. Ф. Узанова и про
давец магазина «Октябрь
ский» Г. М. Костюченко про
дали ребенку сигареты.

Успокаивающий ответ на 
корреспонденцию «Тетенька, 
дайте бутылку» пришел в 
редакцию и от заместителя 
директора Кировского рай- 
пищеторга. Корреспонденция 
обсуждена во всех коллен* 
тивах торга. Продавцам ма
газинов №№ 17 и 24 В. Н. 
Байкаловой и А. И. Кузов- 
ковой вынесено обществен
ное порицание.

Ну, что ж, порицание, так 
порицание. Для продавца, 
которому честь коллектива 
дороже премии, это очень 
сильное предостережение. 
Но посмотрим, какой резуль
тат дали все эти дополни
тельные совещания, собра
ния, порицания.

Продавец магазина № 32 
этого торга Н. П. Собинова 
была уличена в продаже 
водки подростку во время 
первого и повторного рей
дов. В первый раз она по
клялась больше никогда это
го не делать, просила не со
общать о случившемся руко
водству торга. Оказалось, 
ничего не стоят клятвы Ни
ны Петровны. Она торопли
во подавала бутылки, отлич
но видя, что перед нею дети. 
Купил у нее водку и тот,

кто еле стоял на ногах. Все 
инструкции и выговоры вы
летают из головы, когда лег
ко и просто идет в кассу вы
ручка,

Звонок после рейда дирек
тору магазина О. Н. Моча- 
линой:

— Олимпиада Николаев
на, опять ваша «тетенька» 
водку детям продает...

— Знаю, знаю. С Ниной 
Петровной уже проведена 
беседа. Она очень положи
тельная женщина, только 
что закончила курсы повы
шения квалификации. После 
рейда мы вынеслр ей стро
гий выговор и лишили про
грессивной доплаты, а что 
сейчас делать—не знаю. Ра
ботать за прилавком некому. 
Мы для продавцов и лекции 
организовали, и беседы каж
дый понедельник по два часа 
проводим — в магазине хо
роший красный уголок 
для этого есть, а вот резуль
таты — видите...

Видим. Нулевые результа
ты. И это чревато опасными 
последствиями. Ведь рядом 
с магазином — ГПТУ-19 и 
его общежитие. В детскую 

■ комнату часто поступают 
жалобы: учащиеся училища 
выпивают, хулиганят —• по
могите. А помощь прежде 
всего должна исходить от 
продавцов соседнего магази
на. Здесь подростки покупа
ют водку.

19 февраля 15-летний 
учащийся ГПТУ-19 Виктор 
Пономарев купил в магазине 
№ 32 бутылку водки и от
правился с братом, с кото
рым учится в одной группе, 
и двумя несовершеннолетни
ми приятелями в пельмен
ную на проспекте Ленина. 
Бутылка водки и купленное 
по пути в магазине «Чайка» 
вино стояли на столе откры
то, но никто не сделал заме
чания. Потом один из подро
стков сходил еще раз в 
«Чайку» и снова принес бу
тылку вина. Пили в честь 
Виктора, которому исполни
лось в этот день 16 лет. А 
час спустя в хлебном мага
зине, что рядом с общежи

тием ГПТУ-19, Николай По
номарев совершил кражу, 
из окна своей комнаты ос
корблял прохожих, потом за
теял драку. Ночь юный де
бошир провел в отделении 
милиции.

Откуда деньги у ребят, 
которые находятся на пол
ном государственном обеспе
чении? Накануне был в Том
ске отец (он работает кра
новщиком в поселке Ново
стройка Молчановского рай
она), дал деньги отметить 
день рождения...

«А выпиваем мы почти, 
каждый понедельник, — 
рассказывает Николай Поно
марев, — всей комнатой. 
Ребята после воскресенья 
приносят из дому деньги, а 
магазин—рядом. Тетеньки 
там добрые».

Участники рейда посети
ли магазины на пути следо
вания братьев Пономаревых 
в день именин Виктора. В 
«Чайке», в переулке Сов- 
партшкрльном, продавец 
А. Я. Иванова продала бу
тылку вина 13-летнему под
ростку, а Г. П. Просенцова 
— бутылку вина и папиро
сы. На площади им. В. И.

• Ленина в горпищеторговском 
киоске «Продтовары» А. П. 
Ермолаева продала папиро
сы. На улице Гозы Люксем
бург в магазине № 19 Ле
нинского райпшцеторга про
давец Л. И. Гозняева двум 
подросткам продала по бу
тылке вина.

А теперь вернемся к то
му, с чего начали. Трудя
щиеся Томска включились 
в поход за высокую дисцип
лину труда и быта. Это зна
чит, что не только на пере
довых заводах и фабриках, 
а буквально в каждом тру
довом коллективе, в том 
числе и в магазинах, следу
ет борьбу за высокие про
изводственные показатели 
сочетать с укреплением дис
циплины. «Доброта» много
численных «тетенек» за вин
ными прилавками наносит 
большой вред воспитанию 
подрастающего поколения.

М. ВЛАДИМИГОВ.

Закончила свою работу 
вторая городская выставка 
певчих и декоративных птиц, 
аквариумных рыб, а также 
фотографий, марок и знач
ков, посвященных природе. 
Первые шесть часов ее pa- i 
боты привлекли внимание 
трех тысяч человек. И всю 
неделю поток зрителей не 
иссякал. Шли семьями, 
группами, классами, чтобы 
на расстоянии протянутой 
руки увидеть то, что на лоне 
природы вряд ли встретишь.

Начнем с птиц. Голубево
ды выставили 45 породных 
экземпляров 22 расцветок. 
Правда, это лишь половина 
того, что встречается в на
шем городе. Особенно запом
нились своей экзотичностью 
белые статные хохлатые 
Г. Мустафина, желтые стат
ные, а также черные Г. Оси
пова, фуксы и . желтоленточ
ные И. Дергачева, серые ни
колаевские, чешские почто
вые и чайки П. Кцндрацко- 
го. Впервые томичи познако
мились с оригинальными по 
окраске архангельскими 
снегирями, которых показал 
Д. Ищенко.

Организация этой экЬпо- 
зиции стала возможной в ре
зультате помощи облпотреб
союза, который выделил 
стандартные клетки.

Буквально в очередь стоя
ли зрители перед клетками 
с певчими птицами. Каждо-

. •  •  •

му хотелось услышать пер
натого солиста. Тон за
давали: канарейки. Их ни
сколько не смущало присут
ствие людей. Ценные экзем
пляры выставили В. Бори
совский и К. Шаничев.

Вряд ли где еще, кроме 
выставки, можно вниматель
но рассмотреть юрка, чижа, 
овсянку, ремеза, коноплян
ку и других птиц, которых 
представили зоомузей уни
верситета и страстный лю
битель пернатых Л. Андре
ев. Конечно, не могла вы
ставка обойтись и без вол
нистых попугайчиков, кото
рые хорошо разводятся в не
воле.

Непростое дело — выстав
лять рыб. Но отлично спра
вились с этой задачей уча
щийся школы № 35 г. Том
ска А. Скрипниченко и сту
дент университета В. Рома
нов, выставившие немало 
редкостей из царства Непту
на. Надолго запомнились ак
вариумы А. Старых, В. Рож
кова, В. Якимова:

Фотоэкспозиция познако
мила зрителей с эпизодами 
из жизни птиц. Красочны 
марки, выставленные члена
ми общества филателистов, 
интересны коллекции знач
ков.

С. э с с .
*  ■*■ *

НА СНИМКЕ: так вы
глядит голубь якобин.

Фото В. Лялина.

СПОРТ
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Х о л о д  — п о м о щ н и к  с т о м а т о л о г а
Первый в стране кабинет криогенной стоматологии от

крыт в областной больнице Харькова. Здесь .проводится 
лечение различных заболеваний полости рта с помощью 
аппаратуры, в которой роль скальпеля выполняет струя 
жидкого азота с температурой в 196 градусов ниже нуля 
по Цельсию. >

Очаг поражения замораживается в течение нескольких 
секунд. Через десять-двенадцать дней пораженные ткани 
отторгаются и наступает полное выздоровление, причем 
не остается рубДов.

Стоматологический криозонд создан впервые в СССР. 
После клинических.испытаний в лечебных учреждениях 
Харькова, Москвы и Киева он утвержден Комитетом по 
новой медицинской технике Министерства здравоохране
ния СССР к промышленному производству и рекомендо
ван для применения в клиниках страны. Его выпуск уже 
начат на опытном производстве Физико-технического ин
ститута низких температур АН УССР.

Харьков.
(Корр. ТАСС).

На чемпионате 
мира по хоккею

МЮНХЕН, 7 апреля. 
(Спец. корр. ТАСС В. Двор
цов пи А. Урбан). В субботу 
сборная Чехословакии побе
дила на чемпионате мира 
шведов — 5:2 (2:0, 0:0, 3:2), 
а советские хоккеисты выиг
рали у финской команды — 
8:4 (3:2, 1:1, 4:1).

Большой интерес вызвала 
встреча хоккеистов Чехосло
вакии и Швеции: впервые
все места на трибунах 
«Олимпия халле» были за
полнены. «Сохранили наши 
ребята блестящую форму, 
что была у них в марте? От
вета на такой вопрос мы с 
волнением и ждали, — поде
лился с нами после матча 
один из тренеров, сборной 
ЧССР Ян Старши. — Судя 
по результату, а самое глав
ное — по качеству игры, 
форма команды и сейчас от
личная».

Соперники главное вни
мание сосредоточили на 
обороне, а наступали преи
мущественно малыми сила
ми. В середине первого пе
риода, когда на площадке 
оставалось по четыре поле
вых игрока, Мартинеп от
крыл счет. Вскоре ошибся 
защитник Сундквист, и Эбер- 
ман незамедлительно вос
пользовался предоставлен
ной ему возможностью.

Во втором периоде чехо
словацкие хоккеисты играли 
спокойнее, а шведы. «пере
водили дух» после бурного 
старта. В начале заключи
тельной 20-минутки вновь 
отличился Эберман. После 
его гола победа вице-чемпио- 
нов мира не вызывала сом
нений. В конце встречи шай
бы забросили Э. Новак и 
И. Новак (ЧССР), Сунд
квист и Линдетрем (Шве
ция).

Поздно вечером на лед 
вышли советские и финские 
хоккеисты.

В сборной СССР по срав
нению со стартовым матчем 
во встрече с финской коман
дой произошли небольшие 
перестановки. Вместо Тюри
на с Ляпкиным в защите иг
рал Филиппов, третье звено 
нападения выглядело так: 
Мальцев — Анисин — Ка
пустин. 23 раза ранее на 
чемпионатах мира встреча
лись сборные СССР и Фин
ляндии. Пожалуй, никогда 
ранее так тяжело не давался 
успех нашей команде. Лишь 
в третьем периоде чемпио
ны мира сумели вырвать 
победу.

В середине матча, когда 
результат стал 4:4, после 
строгих наставлений старше
го тренера сборной Б. Кула
гина заиграли по-настояще
му второе и третье звенья, 
до этого проявлявшие непо
нятную пассивность.

Шайбы в нашей' команде 
забросили: Харламов и Ша
лимов -— по две, Петров, Ка
пустин, Мальцев и Шадрин. 
К сожалению, опять прихо
дится констатировать, что с 
ошибками провели состяза
ния защитники и вратарь 
Третьяк.

Пока же наша оборона 
пропустила в состязаниях с 
отнюдь не главными сопер- ■ 
никами девять шайб. На пос-' 
ледних двух мировых пер
венствах сборная СССР не 
позволяла забрасывать  ̂ се
бе более чем по 18 шайб во 
всех десяти встречах турни
ров. Нашим хоккеистам, осо
бенно защитникам, необходи
мо больше внимания обра
тить на чистоту исполнения 
силовых приемов: в поедин
ке с финнами судьи наказы
вали малым штрафом Ляп- 
кина, Филиппова, Цыганко
ва и дважды Лутченко, a v 
соперников зафиксировано 
лишь одно удаление.

В дневном воскресном 
матче чехословацкие хоккеи
сты победили сборную США 
— 8:3 (3:3, 3:0, 2:0). Вна
чале американцы трижды ве
ли в счете, а вице-чемпионы 
мира лишь отыгрывались. 
Однако во втором и третьем- 
периодах все встало на свои 
места. Шайбы забросили: 
у победителей — Глинка, 
М. Штястны — по две, 
Б. Штястны, Мартинец, 
Эберман и Аугуста, у про
игравших — Росс, Полич, 
Шнейдер.

ОСТАЛОСЬ ВОСЕМЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ
Камзулин),Футболисты «Арарата», 

«Кайрата», тбилисского
«Динамо», ЦСКА, московт 
ского «Локомотива», «За
ри», «Пахтакора» и киев
ского «Динамо» продолжат 
борьбу за Кубок СССР в 
1/4 финала.

Если киевляне только 
начнут путь к кубку с этого 
тура розыгрыша, то все ос
тальные команды добились 
побед 5 и 6 апреля в 1/8 фи
нала..

Лишь одна встреча закон
чилась в основное время: 
ЦСКА выиграл в Адлере у 
ярославского «Шинника» — 
1:0. Мяч забил Копейкин. В 
двух матчах победитель оп
ределился в дополнительное 
время. В Москве «Локомо
тив» обыграл земляков — 
динамовцев — 2:1 (у «Дина
мо» гол. забил Шепель, у 
«Локомотива» — Уткин и

а ереванский 
«Арарат» — львовски.е 
«Карпаты» — 1:0. Мяч с 
пенальти за минуту до кри
ца «третьего тайма» забил 
Иштоян.

В трех поединках при
шлось пробивать послематче- 
вые пенальти. «Заря» была 
точнее во встрече с «Пами
ром» в Душанбе — 3:2, 
тбилисские динамовцы — с 
«Зенитом» в Сочи — 4:2, 
ташкентский «Пахтакор» — 
со «Спартаком» — 5:4. В 
этом матче основное и до
полнительное время закончи
лось со счетом 1:1. . Голами 
обменялись Пискарев
(«Спартак») и Белов («Пах
такор»).

(Корр. ТАСС).

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

8 а п р е л я  — «Из племени 
Кедра».

Н ач ало  — в  19 час . 30 мин.

Ы Ж '
И СПОРТА

8 а п р е л я  — ш и р о к о ф о р м ат
н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  
«Небо со мной» — 19, 21.

«СИБИРЯК»
«З акры ти е  сезона» — 11,

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Добрые дяди» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«В зорванны й  ад» — 9, 10-55, 

12-50, 14-45. «З акры тие  сезона» 
— 16-40, 18-30, 20-20, 22-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Родные поля» — 17. 19, 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« К а к  у к р а с т ь  миллион» (две 

сери и ) — 17-15, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Повесть о ж енщ ине» — 
17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Помни им я свое» — 15, 17, 
19, 21.

венного  ак ад ем и ч еск о го  М ало
го т е а т р а  СССР. 21.30. «Под
виг». 22.15 — 00.30. Ч ем пионат 
м и р а  по хоккею . ЧССР — 
СССР. Т р ан сл яц и я  и з  М ю нхе
на. В п е р е р ы в а х  — м у л ь тф и л ь 
мы.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. К 30-летию  Победы. 
Т елеви зи он н ы й  ф и льм  «Ле
то п и сь  п олувека» . «Год
1942-й». 20.20. «С ергей М ихал
ков». Д ок ум ен тальн ы й  ф и льм . 
20.45 — 22.10. «А вы  лю били 
когда-нибудь?». М у зы кал ьн ая  
ки н о ко м ед и я. («Л енфильм ». 
1973 г.).

12, 13 апреля 12, 13 апреля
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 

Концерты московского вокально-инструментального 
ансамбля

9 ? А  к в а р е л и 6 6

с участием солистки Тамары ДЖИБА.
Начало:. 12 апреля — в 19 час., 13 апреля — в 16' и 

19 час.

Р Д Я Н О

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Р огаты й  бастион» — 9-20, 
1-10, 17-50, 19-30, 21-10. «Дер- 
сть» — 11. «М осква — Кас- 
ю пея», «О троки во Вселен- 
>й» — 12-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«П одарок од и н окой  ж ен щ и -

!» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
;-20, 1Г, 18-40, 20-20, 22. «Что 
кое  любовь?» — 8-40, 10-20, 

13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
;. З ал  ки н о х р о н и к и . «Цейлон 

д алекий  и б л и зки й » , «Тайм- 
Гт», «Ф итиль» № 138 — 9.
I-Q5, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
;-30,, 16-35, 17-40, 19-50, 22.
Крылья победы», «Один день 
мае» —• 18-45, 20-55. 

«ОКТЯБРЬ»
«Б ерегись З узу»  (две сери и )- 

8-40, - 11-15, 13-40. 16-15,
1-40. 21-25. «Самый хор ош и й  
■ловек, кото р о го  я  знаю » — 
1-40, 12-25, 14-10. 16, 17-45,
1-30. 21-15. «На войне к а к  на 
>йне» — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П омни имя свое» — 8-40, 

1-25. 14-20, 16-15. 18-10. 20-05, 
-55. «Берегись Зузу»  (две се- 
1И) — 8-40, 11-10. 15-20, '17-50, 
)-20. «В то далекое лето» — 
1-50. «В озврата нет» — 13-40.

т  ш
ВТОРНИК, 8 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

9.00. П рограм м а п ередач .
9.05. «Т ролеэкс». Д ок ум ен таль
н ы й  ф и льм . 9.35. «По родной 
стр ан е» . А зер б ай д ж ан ск ая
ССР. 10.05. К онцерт к л асси ч е
ск о й  м у зы к и . 10.40. Н. С. Л ес
ков . «Л евш а». П еред ача по л и 
т е р а т у р е . 11.3*5. «К ак м ы  весну 
встр еч ал и » . 11.50. Новости. 
16.00. «П одвиг». Ведет дваж ды  
Герой С оветского С ою за ген е
р ал  арм и и  П. И. Б атов . 16.45. 
«И зб ранны е стр ан и ц ы  со вет
ско й  м узы ки ». В програм м е 
п р о и зв ед ен и я  С. П рокоф ьева. 
В едет п ер ед а ч у  м узы ковед  
С. В и н оградова. 17.30. «Время».

ТОМСК
18.00. Т елеви зи он н ы й  л ек то 

р и й  «С оциализм  и  труд». «Со
в ер ш ен ств о в ан и е  о р ган и зац и и  
тр у д а . Н ау ч н ая  о р га н и зац и я  
раб о ч его  м еста» . З ан я ти е  4-е. 
18.30. Н овости.

МОСКВА
18.40. Г. Г ауптм ан . «П еред 

заход ом  со л н ц а» . П рем ьера 
ф и л ь м а-сп ек так л я  Государст-

ВТОРНИК, 8 апреля
7.34. О бзор последн и х и зв е 

стий . 7.40. «Родном у городу 
— вы сокую  к у л ьту р у » . 7.45. 
М узы кал ьн ы й  ан тр ак т . 7.50. 
Р е к л а м а  и о б ъ явл ен и я . 9.00. 
По стр ан и ц ам  га зе т  «К расное 
зн ам я»  и «М олодой ленинец» . 
9.10. «Все д ела  — важ н ы е» . 
Р а с с к а з ы в а е м  о созд ан и и  
о п о р н ы х  п ун ктов  м илиции  в 
А синовском  рай он е. 9.25. Му
зы к а  С. Р ах м ан и н о в а . 9.45. За 
те х н и ч е с к и й ' п р о гр есс . «А вто
м а ти зац и я  п р о и зво д ствен н ы х  
п роцессов» . Б есед а с  главны м  
инж ен ером  Томского сп ец и ал и 
зи р о ван н о го  м о н таж н о -н ал а
дочного у п р ав л ен и я  В. Д. Ку- 
ратовы м . 19.00. П оследние и з
вестия . 19.11. М елодии и з опе
ретт. 19.25. И з ц и к л а  «П яти
л етк а , год зав ер ш аю щ и й » . Вы
ступ лен и е с е к р е т а р я  К ож евни- 
ковского  р ай к о м а  КПСС В. И. 
Ч екулаева .

Томскому рыбозаводу 
срочно на постоянную рабо
ту требуются: инженер-эко
номист, заведующий скла
дом, слесарь, рыбообработ- 

* чипы, грузчик.
Обращаться по адрес/: 

г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или ул. Водяная, 18, теле
фон № 2-39-39.

8 апреля в Доме офицеров
ГАСТРОЛИ 

Юрия ГОРНОГО
(психологические опыты).

Начало — в 16-30 и 21 
час.

Концертный зал филармонии
10 апреля

СИМФОНИЧЕСКИЙ
КОНЦЕРТ

(по абонементу. № 4 для 
учащейся молодежи)

В программе:
Григ — Пер Гюнт.
Лирическая сюита, песни.
Верди — Увертюра к опе

ре «Сила судьбы»'. Сцены и 
арии из опер.

Исполняет Томский сим
фонический оркестр.

Дирижер — Гаррий Ога
незов.

Солисты: Наталья Гаври
лова, Иван Батурин, Лилия 
Молоткова, Татьяна Тарнав- 
ская.

Вступительное слово — 
лектора-музыковеда Людми
лы Грицай.

Начало — в 19 час.

Томскому машинострои
тельному техникуму на по
стоянную работу требуются 
библиотекарь и лаборант.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151а, в бюро по 
трудоустройству, или Север
ный городок, корпус 2-й, биб
лиотека, телефон № 5-80-61, 
дОп. 8-23.

Томский геологоразведоч
ный техникум объявляет 
прием на подготовительные 
курсы. Срок обучения — 
3 месяца.

Начало занятий — 10 ап
реля.

Пла^а за обучение — 15 
рублей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Смирнова, 44, 
проезд автобусами №№ 1 , 
18 до остановки «АРЗ».

Дворец культуры «Аван
гард» приглашает на работу 
художннка-оформителя, ху- 
дожника-рекламиста, заведу
ющего детским сектором, ра
дио-киномеханика, руководи- 
теля-постановщика народных 
танцев.

Адрес: г. Томск, ул. Бела 
Куна, 20.

ПУТЕШЕСТВУЙТЕ, ПУТЕШЕСТВУЙТЕ, ПУТЕШЕСТВУЙТЕ!
Весенние туристские маршруты Томского областного совета по туризму и экскур

сиям смогут удовлетворить любой вкус.
КОМБИНИРОВАННЫЕ МАРШРУТЫ:

Москва (8 дней) — Волгоград (3 дня) —■ со 2 мая.
Москва (1 день) — Владимир (2 дня с посещением Суздаля) — 

дней) — с 23 апреля, с 13 мая и со 2 июня.
Москва (1 день) — Владимир (2 дня с посещением Суздаля)

— с 15 мая и с 3 июня.
Москва (1 день) — Владимир (2 дня с посещением Суздаля) 

дней) — с 22 мая.
Москва (8 дней) — Петрозаводск (3 дня)—с 30 июня.

ПОСЕТИТЕ ГОРОДА-КУРОРТЫ:

Одесса (20 

Адлер (20 дней) 

-  Гудаута (20

Ессентуки (20 дней) — с 21 апреля, с 11 и с 31мая.
Железноводск (18 дней) — с 22 апреля, с 10 и с 28 мая.
Кисловодск (20 дней) — с 25 апреля, с 15 мая и с 4 июня.
ПРИГЛАШАЕМ НА ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА:
Адлер (20 дней) — с 28 апреля, с 18 Мая и с 7 июня.
Сочи (20 дней) — с 28 апреля и с 19 мая.
Геленджик (20 дней) — с 28 апреля и с 19 мая.
Кабардинка (20 дней) — с 10 и с 30 мая.
Гагра (20 дней) — с 15 мая и с 4 июня.
Батуми (20 дней) — с 10 мая.
Новороссийск (20 дней) —■ с 10 и с 30 мая.
Туапсе (20 дней) — с 11 мая и с 1 июня.

НЕ МЕНЕЕ ИНТЕРЕСНО ПОБЫВАТЬ НА АЗОВСКОМ МОРЕ:
Жданов (20 дней) — с 22 мая и с 12 июня.

ЛЮБИТЕЛЯМ ТАНГИ ПРЕДЛАГАЕМ:
Телецкое озеро (13 дней) — с 15 и с 27 июня.

За путевками обращайтесь по адресу: 634050, Томск, пл. им. 
телефон № 2-45-33.

В. И. Ленина, 6,

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру с 
улучшенными отдейкой и 
планировкой площадью
48 кв. м в г. Тольятти на 
равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Татарская, 13, 
кв. 1 .

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Целинограде (на втором 
этаже, с балконом) на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Юрточный, 13, кв. 1, 
после 18 час.

А дм и н и страц и я, п ар ти й 
н ая, п р о ф со ю зн ая  о р га н и за 
ции, к а ф е д р а  н ер в н ы х  бо
л езн ей  Томского м еди н сти 
ту та  с  глуб оким  п р и ск о р 
бием  и зв ещ аю т о см ерти  
стар е й ш его  в р ач а  

БОРЖ ЕКА 
Бориса Петровича 

и в ы р аж аю т  глубокое собо
л езн о в ан и е  родны м  и  б л и з
ки м  покойного .

шНАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ -

Адрес редакции : 634050, Том ск ГСП-18, пр. им. Ф рун зе , 103. ТЕЛЕФОНЫ: прием ной р е д а кто р а -4 -7 4 -3 5 , заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35. ответ, секретаря — 4-72-34, секретаоиата -  д.яп on
отдела п а ртий н ой  ж и з н и — 4-80-52, 4-40-48. отдела пропаганды  — 4-80-95, отдела пр о м ы ш л е н но сти —4-46-76. 4-51-83, 4-35-53, отдела сельсного хозяйства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а у ки  и уче б н ы х заведений — 
4-40_48о 0 тдела_иГ* 0 ? „ ац „и  -  2 g ™ " 3 " " с е м  -  «-81-65, «-77-87, 4-77-31, отдела иллю страций  -  4-71-39, зав. хозяйством  и о 'т д ^ а о б ъ я ^ е н и й4-77-62. стенограф и стки  — 4-70-34, областной ж ур н а л и стско й  ор га ни за ц и и  — 4-20-91* д еж урн ого  
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